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 حفل التكريم
  ))كلمة الإفتتاح(( 

 :افتتح الشيخ عبد المقصود خوجة الأمسية بالكلمة التالية

 بسم ا الرحمن الرحيم
م الإنسان ما لم يعلم     علَّ ..م بالقلم  الله الذي علَّ   الحمد..     تعلَّ  وأصلي وأسلم على خير من وأصدق  م 

منبينا وحبيبنا محمد ابن عبد االله، وعلى آله وصحبه ومن            .. آدم  ولدِ  سيد ..م باالله عز وجل    أعلَ ن 
 .والاه

 :أيها الأحبة الأفاضل
 أحيي ضيف هذه الأمسية فضيلة      نْني أَ دسعِ باسمكم جميعاً ي   ..السلام عليكم ورحمة االله وبركاته    

ليفيض "  الاثنينية"دعوة  العلامة الدكتور عبد االله بن عبد العزيز المصلح، الذي تفضل مشكوراً بتلبية              
 هذه الأمسية   مِلاز وت .. ازدحام برنامجه وارتباطاته المتعددة    مغْ النافعة ر  هِ وبحوثِ هِعلينا من فتوحات دراساتِ   

ها من   خلال اجتماعات الس الأعلى للمساجد، وما واكب        ه فضيلت همع النشاط المكثف الذي بذلَ    
 العلماء الكبار أمثال ضيفنا      هذا شأنُ   ولكن ..تابعة المستمرة توصيات وقرارات وإنجازات تتطلب الم    

والالتقاء    بنشر العلم   الأمر م جانباً عندما يتعلق    همومهم ومتاعبهِ   نراهم يضعون كلَّ   ..الذي نحتفي به  
انه وتعالى أن    االله سبح   ونسألُ ..مهِ الأمانة الملقاة على عاتقِ    لَقَ ثِ  يعلم ن م  الطيبة، لأم خير   هِعلى ضفافِ 

يوأن يجعلَ  ..نا الأفاضل، على هذا الجهاد الذي نذروا أنفسهم في سبيله          ضيفنا الكبير، وجميع علمائِ    ثيب  
       لهم في كل خطوة خطوها إلينا حسنة تفرش دروب    ولا بنون، إلا من      لا ينفع مالٌ   هم بالنعيم المقيم، يوم 

 .أتى االله بقلب سليم
 فبالعلم والتعليم الجامعي، وفي تلك السيرة       هِتية جانباً من جهادِ   لقد أوضحت سيرة ضيفنا الذا    

، ولن  الذاتية اختصار كبير لمسيرة عامرة بالعطاء النابض بالحيوية في كل عمل قام به فضيلته نحو أمتهِ                
أزيد  عليها الكثير        غير التركيز على ثلاثة ملامح أساسية، ي ا      كلٌ لُكِّشمنها عمل مؤسسة قائمة بذا  ،
 لم يقتصر على التدريس الجامعي فحسب، بل        ه الإدارية في مجال التعليم الجامعي، ففضيلت      هأعمالُ:  هاأولُ
كرالكثير من وقته وجهده لإنشاء، وعمادة، وافتتاح كليات جامعية في مختلف أنحاء المملكة، وهذا                س 



 التعامل مع صفوة    لإداري، حيثُ دليل على ملكته وحنكته الإدارية في واحد من أصعب مجالات العمل ا           
  ه من اختلاف في أسلوب الإدارة جملةً      المثقفين بما يتطلب      ها  وتفصيلاً للوصول إلى الأهداف التي ترصد

المعنيةالجهات . 
الثاني والملمح   : تلك المؤلفات    ها الكثير   كتاباً مطبوعاً حتى الآن، تناول خلالَ       التي بلغت اثني عشر

    من القضايا التيتمع الإسلامي، ومنها على سبيل المثال لا الحصر مسألةُ          مالاقتصاد الإسلامي    ا 
    يوم  بقوة كلَ  الذي ما زال يتبلور ويظهر ..  ويغزو الفكر         الاقتصادي في بعض الدول التي لا تدين  

  بالإسلام، حيث يهذا العلم الكثير من العناية والاهتمام      ونَلُو ..  ير أربعة مؤلفات   نا الكب  ضيفُ  وقد أفرد
 الملكية الخاصة في الشريعة الإسلامية، ومزايا المصارف         قيود:  ذات علاقة بالاقتصاد الإسلامي وهي    

 في  والوجيزالإسلامية، والمرابحة من التراث الفقهي إلى التطبيقات المعاصرة في المصارف الإسلامية،              
 النمو والتطور    بعجلةِ هاث الإسلامي القيم وربطَ    هذا التر  ثَع أن ب   ولا شك  ..أحكام الإجارة والشركة  

       تمعات الحديثة في العالم الإسلامي يالتي انتظمت اعد  قَ جهداً مد      من  راً يستحق كل إشادة وتقدير، لما له 
أهمية بالغة في ترشيد حركة الإصلاح، وتوفير المراجع اللازمة لمكتبة الاقتصاد الإسلامي، التي تحتاج إلى               

 الاقتصاد  سِس مضاعف، نظراً لأن معظم المراجع المتاحة الآن للباحث والدارس العادي مرتبطة بأُ            جهد
 .الغربي

والملمح  نا في مجال الإعجاز العلمي للقرآن والسنة، باعتبارهِ        بنشاط ضيفِ   الأخير يتعلق أمين  عام  
       هيئة الإعجاز العلمي في القرآن والسنة، وهذا بحر أشار إليه   واسع  سبحانه وتعالى في قوله       الحق   قُل لَّو

 وهكذا  لِهِ مدداً كَانَ البحر مِداداً لِكَلِماتِ ربِي لَنفِد البحر قَبلَ أَن تنفِد كَلِمات ربي ولَو جِئْنا بِمِثْ                
 وكلما  .. عليها ن االله الأرض وم    العصور إلى أن يرثَ    يبقى القرآن الكريم تلك المعجزة الخالدة على مرِ       

تصديقاً لقوله تعالى    ..ها من قبلُ   الإنسان النظر في الكتاب العزيز ظهرت له فيوض من نور لم يدركْ            أمعن 
       ينبم ابوكِت وراللَّهِ ن نم اءَكُمج قَد  .           نم مهرِجخلَمِ ويلَ السبس هانورِض عبات نم دِى بِهِ اللَّههي
 .لظُّلُمتِ إِلَى النورِ بِإِذْنِهِ ويهدِيهِم إِلَى صِراطٍ مستقيِمٍا

 :أيها الأحبة
 .. المبرور لما وسعني الوقت    هِ عطائِ  استقصاءَ  ولو أردت  .. عن ضيفنا الكريم قد يطول      الحديثَ إنَ

، هِ وجهادِ هِ وعلمِ هِاً بفضلِ  الأول بتكريم ضيفها اعتراف     كما تعلمون معنية في المقامِ     )  الاثنينية(ولكن  
 .. عنه من قبل   رشن ولسان عارفي فضله، وذكر ما لم ي       هِ على توثيق مسيرته بلسانِ     الوقتِ والعمل في ذاتِ  

 هِ هذه الأمسيات بطابعها الحميمي الذي تسعى لترسيخِ       حتى تنفرد  ها زاداً طيباً للأجيال    ، ولتبقى فعاليات
 .م الخير النبيلهِأولئك الشباب من عطاء روادِالقادمة بإذن االله، وليستفيد 



 الختام لهذا الفصل من موسم       أن أشير إلى أن هذه الأمسية هي مسك         بحِوفي ختام كلمتي، أُ   
 الفصل القادم   ، على أن تعاود الانعقاد بمشيئة االله بعد شهر رمضان المبارك، وتستهلُ              )الاثنينية(

هـ ١٤١٧ شوال   ١٧لمعروف الأستاذ فهمي هويدي، بتاريخ      باستضافة المفكر الإسلامي، والكاتب ا    
كم الكريم بقرب حلول     جمع ني ذه المناسبة أن أهنئَ    دسعِ وي ..م بمشيئة االله  ١٩٩٧ فبراير   ٢٤الموافق  

        شهر رمضان المبارك، سائلاً االله سبحانه وتعالى أن يعليكم، وعلى الأمة الإسلامية، باليمن والخير       عيده 
 .  وكل عام وأنتم بخير..والمسرات

 . مِحيمن الرح الر امِسبِ
  )) عبد ا بن عبد العزيز المصلح/السيرة الذاتية للدكتور(( 

 .نشأ وتربى في مدينة الرياض -
 .التحق بمعهد إمام الدعوة بالرياض ومنه نال الشهادة الثانوية -
 .هـ٩١ إلى ٩٠التحق بكلية الشريعة بالرياض وتخرج فيها عام  -
- هـ١٣٩١ن معيداً بكلية الشريعة عام عي. 
أكمل الدراسات العليا بجامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية ونال منها شهادة الماجستير                   -

 .والدكتوراه
 .هـ وصار عميداً لها١٣٩٦قام بإنشاء كلية الشريعة واللغة العربية في أا عام  -
هما كلية الشريعة وأصول الدين والثانية كلية اللغة العربية          ثم لما قسمت الكلية إلى كليتين إحدا         -

 .والعلوم الاجتماعية كان عميداً للأولى ومشرفاً على الثانية
 .قام بافتتاح كلية الشريعة والدراسات الإسلامية بالأحساء -
 .قام بإنشاء فرع جامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية بالجنوب وكان مديراً له -
١٣٩٦ر في عمادة كلية الشريعة وأصول الدين ومديراً لفرع الجامعة في الجنوب في الفترة من                استم  -

 .هـ١٤١٥هـ وحتى 
حالياً لوزارة الشؤون الإسلامية والأوقاف والدعوة والإرشادوفضيلته معار . 

 ألف مجموعة من الكتب منها
 .ت المعاصرة الملكية الخاصة في الشريعة الإسلامية ومقارنتها بالاتجاها- ١
 . قيود الملكية الخاصة في الشريعة الإسلامية- ٢
 . القواعد العامة في فقه الجنايات- ٣



 . الشبهات التي تدرأ العقوبات في الفقه الإسلامي- ٤
 . منهج الإسلام في صيانة اتمعات- ٥
 . حقوق غير المسلمين في اتمع الإسلامي- ٦
 .سير الإمام الطبري ومنهجه في التف- ٧
 . مزايا المصارف الإسلامية- ٨
 . دليل مناسك الحج والعمرة- ٩
 ) .مؤلف مشترك( ما لا يسع المسلم جهله - ١٠
 . المرابحة من التراث الفقهي إلى التطبيقات المعاصرة في المصارف الإسلامية- ١١
 . الوجيز في أحكام الإجارة والشركة- ١٢

 المؤتمرات
 .رات داخل المملكة وخارجها ممثلاً للمملكة أو مبعوثاً منهااشترك في عدد كثير من المؤتم

 

  يقوم بهابعض الأعمال التي
 .أمين عام هيئة الإعجاز العلمي في القرآن والسنة -
 .عضو الس التأسيسي لهيئة الإسلامية العالمية -
 .يةالمشرف الإقليمي لمكاتب هيئة الإغاثة الإسلامية العالمية في المنطقة الجنوب -
 .رئيس لجنة المعلمين بالهيئة -
 .رئيس تحرير مجلة الإعجاز -
 .  الذي يقدمه أسبوعياً منذ أكثر من ثمانية عشر عاماً]برنامج قضايا وردود[وفي مجال الإعلام  -
 

  ))كلمة لفضيلة الشيخ محمد علي الصابو�ي(( 
يدنا محمد وعلى آله    ي ونسلم على صفوة خلقه س     بسم االله الرحمن الرحيم، نحمده تعالى ونصلّ        -

، أيها الإخوة الأفاضل نلتقي اليوم في       ربنا آَتِنا مِن لَّدنك رحمةً وهيِئْ لَنا مِن أَمرِنا رشداً          وصحبه،  
   م رجلاً من رجالات الدعوة، من رجال العلم، هؤلاء الذين كرمهم االله عز وجل              هذه الدار العامرة لنكر

دته وشهادة الملائكة الأبرار، قرا على وحدانيته، وقرن معه العلماء العاملين،           حينما قرن شهادم بشها   
                  الحَكِيم زِيزالع وإِلا ه طِ لا إِلَهاً بِالقِسلائِكَةُ وأُولُواْ العِلمِ قَائِمواَلْم وإِلا ه لا إِلَه هأَن اللَّه هِدش  ، ومن
 قدره وشأنه، فالعلم يحي موات القلوب كما تحيا الأرض بوابل            حق بالتقدير والتكريم ممن رفع االله     أ



المطر، وما أجمل ما قاله لقمان الحكيم، لم يكن نبياً إنما كان حكيماً ظهر االله الحكمة على لسانه قال                     
ركبتيك فإن االله عز وجل يحي م القلوب الميتة         بيا بني جالس العلماء وزاحمهم      (لولده من ضمن حكمه     

 ). الأرض بوابل المطركما تحيا
يرفَعِ اللَّه الَّذِين آمنوا مِنكُم والَّذِين أُوتوا العِلْم         هؤلاء الذين رفع االله قدرهم وقال فيهم         

ٍ ينبغي أن نكرمهم لأن االله عز وجل كرمهم، وقد قال حبر الأمة وترجمان القرآن عبد االله بن                  درجات
 قال  أَولَم يروا أَنا نأْتِى الأَرض ننقُصها مِن أَطْرافِها        :  وله تعالى عباس رضي االله عنهما حين فسر ق      

نقصها بموت علمائها، فالأمة لك والأمة تفسد ويكثر فيها الشر والضلال إذا فقدت هذه الأنوار                 
 .الساطعة

وة ومنهم  الحمد الله أن االله عز وجل سلكنا في ضمن من سلكهم من أهل العلم ومن أهل الدع                 
 وإنما نقول   -الأخ الكريم المحتفى به فضيلة الشيخ عبد االله المصلح، هذا الرجل؛ لا نزكي على االله أحداً                 

 رجل دعوة، رجل عمل، رجل مجاهد، جاهد بنفسه، بقلمه، ببيانه، بأسلوبه المشرق             -ونشهد بما نعلم    
 قدر ما يقدم للأمة من خير ومن نفع         إذا كان قدر الإنسان على      .في سبيل نصرة هذا الدين، فحياه االله      

ومن خدمة، فإنه يكون في الرعيل الأول ممن أسدوا إلى الأمة كل خير وبخاصة في أمر الإغاثة التي لا                     
             ار مع أن عنده ثلاثة بيوت ولكن لا يستقر له          يكاد تمر فترة أو أيام ألا وتراه من بلد إلى بلد، هو طي

كستان، مرة في البوسنة والهرسك، وقد وجدته عدة مرات في تركيا           قرار، مرة في أفغانستان، مرة في با      
وقته من أجل نفع المسلمين لا من أجل شيء أو          براجع من بعض البلاد، فالرجل مجاهد، والرجل يضحي         

 :نفع مادي يرجع إليه، ولقد أحسن من قال
 

ــداء ــم أع ــلِ العل ــون لأه والجاهل
. 

ان يحسنه ا ك ــرئ م ــوقدر كل ام   
. 

اءــم أحي ـل العل ـى وأه الناس موت 
. 

ه أبداً ــا ب ــش حي ـفخذ بعلم تع   
. 

 

إننا نكرم فضيلة الشيخ ونعلم جهده وجهاده في سبيل نصرة دين االله، في سبيل تبليغ دعوة االله،                 
             نياً وقَالَ إِنالِحمِلَ صا إِلى اللَّهِ وععن دملا مقَو نسأَح نوم لَمِينالمُس مِن      نحن في هذا العصر في ،

حاجة إلى دعاة صادقين مخلصين يأتون البيوت من أبواا لا إلى أدعياء في الدعوة أو أدعياء في العلم،                   
دعاة يعرفون كيف يجمعون ولا يفرقون، ويبشرون ولا ينفرون، لأم يسلكون طريق الحكمة ومن أوتي               

الأحكام ولكن أيها الإخوة لما يتصدر الجهال مناصب الفتوى ويصدرون          الحكمة فقد أوتي خيراً كثيراً،      
 .العشوائية باسم الدين فويل للأمة، وويل لهؤلاء الدعاة لأم يهدمون ولا يبنون



أقص عليكم قصة عظة وعبرة، كنت ذات يوم في الحرم الشريف على عادتي أتلو كتاب االله                  
ة من الطلاب من الثانوية يأتون إلي ومعهم رجل شيخ           وأراجعه حفظاً مع بعض الإخوة، وإذا بكوكب      

أستاذ، قالوا نتحاكم عند الشيخ، ستة أو سبعة ما أذكر، ماذا عندكم؟ قال صحيح أن من قال أو                    
أعتقد بأن المطر يترل من السحاب والسحاب يأخذ هذا الماء من البحار هذا كافر مشرك خارج عن                  

الأستاذ يقول إن هذا كفر وشرك، قلت كيف        :   هذا؟ قالوا  الإسلام؟ قلت أعوذ باالله من الذي يقول      
وأَنزلَ مِن السماءِ   نعم، شرك هذا وكفر، لأنه كذب القرآن االله جل وعلا يقول             :  يقول هذا؟ قال  

اءًـم      ًكَاارباءً ماءِ ممالس ا مِنلْنزون         أحفظه الحمد  :   ما قال من السحاب قلت له تقرأ القرآن؟ قال
 اللَّه  أَلَم تر أَنَّ  قلت هل قرأت قول االله عز وجل        ..  ، وأخبرني أنه أستاذ، يدرس الثقافة الإسلامية      الله

 -وق بعض   ـ متراكم بعضه ف   -  ثُم يؤلِف بينه ثُم يجعلُه ركَاماً       -  حابايسوق س  -   يزجِىِ سحاباً 
    ِخِلالِه مِن يخْرِج قدى الورفَت  -             المطر من خلاله بنص القرآن هل قرأت قول االله عز وجل  متأَيأَفَر
ونَ اءَ  ـالْمبرشزِلُونَ      .  الَّذِي تالمُن نحن نِ أَمالمُز مِن وهمزِلْتأَن متءَأَن        ما هي المزن؟ إرجع إلى قواميس اللغة 

وأَنزلْنا مِن المُعصِراتِ   أت قول االله عز وجل      إلى التفاسير، جمع مزنة وهي السحابة، هل قر       …  العربية  
 .ا كان السحاب يعلو إلى جهة السماء أطلق عليه سماء، لكن لمَّماءً ثَجاجاً

وحادثة أخرى واحد خطيب في بعض البلدان لا نذكر البلد، يقف على المنبر ويكفر من لا يعتقد                 
ا لم يقرأ القرآن ولم يفهم معناه ولم يدرك ما العرش وما            أن االله في السماء يعني داخل السماء، فنقول هذ        

الكرسي ولا السموات ولا الأرض، ما عرفها، أيها الإخوة الأفاضل إذا كنا نعلم جميعاً أن هناك كرسي                 
وعرش وهذا الكرسي بالنسبة إلى العرش كما جاء في الأحاديث النبوية الشريفة كحلقة في صحراء لا                 

 أو كحصاة، هذا الكرسي أحاط بجميع السماوات والأرض بالنص القرآني القاطع            يعلم مداها إلا االله،   
   ضواتِ والأَرمالس هسِيكُر سِعو           ،فكيف يسع العرش أن يكون داخل السماء، واالله داخل السماء 

إنما قرأوا  ثم التكفير أمر خطير ما فقهوا ولا فهموا هذا الدين لأم ما أخذوا العلم عن أهله المختصين و                 
من بعض الكتب، ومرت عليهم بعض الأحاديث ما فهموا معناها، الرسول عليه الصلاة والسلام جاءه               

أين االله  :  رجل يسأل أن عليه عتق رقبه وعنده جارية يريد أن يعتقها، قال أدعها لي فدعاها له، فقال لها                 
فإا مؤمنة، الجماعة بعض الغافلين      أعتقها   فأشارت إلى السماء يعني تؤمن باالله فقال له رسول االله            

الْرحمن على  يأخذون أا إشارات إلى السماء، ومعناها، أن االله في السماء، االله سبحانه وتعالى يقول                
 ما نعرف عظمة االله وجلاله لماذا نحكم بكفر          وسِع كٌرسِيه السمواتِ والأَرضِ     العرشِ استوى 

تقدمت فيه العلوم الكونية والطبيعية وتدهورت فيه العلوم الشرعية والدينية لأن           الناس؟ نحن في عصر     
الذين يدرسوا ليسوا على جانب من الفهم والذكاء أو الرغبة في العلم الحقيقي إنما غرضهم الشهرة،                

مة ظعرف  ـا أن نع  ـاالله عز وجل خلق هذا الكون وأبدعه وأمرنا أن نتفكر في مخلوقاته؛ فينبغي علين              



هذا الإله الجليل الكبير، الذي استوى على العرش، والعرش أحاط بالكرسي، والكرسي أحاط                 
بالسموات والأرض ولا نتعجل في تكفير الناس أو تضليلهم، فلذلك نحن نشكر فضيلة الشيخ وأمثاله                

السديدة من الدعاة الواعين الذين يدركون المعاني ويفهمون السر، ويعلمون الناس في الطرق الحكيمة               
 .كيف يحبون الدين، ويتمسكون بالإسلام أما الذين ينفرون من دين االله فينبغي أن نحذرهم

ــرودا رأيــت أســودها مســخت ق
. 

ــلاد    ــيم في ب ــل خ ــا الجه إذا م
. 

 

نسأل االله عز وجل أن يوفقنا لما فيه رضاه، وأن يبارك لنا في علمائنا العاملين، وأن ينفعنا بما                    
منا، وأمانة في أعناقكم أيها الإخوة هذا الدين ليس خاص برجال معينين، لا يوجد في القرآن الكريم                 عل

يا أيها الذين   (كله يا أيها العلماء، يا أيها الوزراء، يا أيها الكبراء، إنما هناك نداء لكل مؤمن ومؤمنة                  
م ليتعلموا الشريعة لا نرسل الذين لا       يجب أن نبذل جهد أبنائنا النبغاء، نرسله      .  )آمنوا كونوا أنصار االله   

يفقهون، أو لا يفهمون، نرسل أبناءنا ليتعلموا، إنما عندما تكون الدنيا عندنا أغلى من الدين عند ذلك                 
تم بأبنائها، هذا في الهندسة هذا في الطب، هذا في الكيمياء، هذا في الفيزياء، الموقوذة والنطيحة هذا                  

سله للدين، هذا قصور وتقصير في حق هذا الدين العظيم الذي أكرمنا االله به،              نرسله للدين، والمتردية نر   
نسأل االله أن يوفقنا جميعاً لنصرة دينه وأن يجعلنا من الدعاة العاملين إنه سميع مجيب الدعاء والحمد الله                   

 . رب العالمين

  ))كلمة لسعادة الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين(( 
إن هدى االله هو الهدى وأمرنا لنسلم لرب العالمين، الحمد الله رب            بسم االله الرحمن الرحيم، قل        -

العالمين والصلاة والسلام على سيد الأولين والآخرين نبينا محمد وعلى آله وصحبه ومن اهتدى ديه                
 .إلى يوم الدين

 :السلام عليكم ورحمة االله وبركاته وبعد
 يعرفني ولكنني عرفته من أدب نفسه        حقاً لقد أسعدني الليلة تكريم رجل من الفضلاء لعله لا          

، هذا البرنامج   )قضايا وردود (وسماحته، وعرفته من علمه وسماحة خلقه، من خلال برنامجه التلفزي            
يجذب المشاهد إليه لما فيه من نصح وإرشاد، ووصايا توجه للسائلين والذين يكتبون إلى فضيلته يطلبون                

 عبد االله المصلح وله من اسمه نصيب موفور العلم، كان            منه المشورة والرأي والنصح، وكان الدكتور     
أهلاً لأن يرشد وينصح، ويقدم صائب الرأي لمستنصحيه، ولا يقتصر هذا العطاء الخير على السائلين،                
ولكنه ينفع من يسمعه من المسلمين، والدين النصيحة كما يقول من لا ينطق عن الهوى، عليه أزكى                   

 .الصلوات



 والعلم عطاء االله لعباده، وإا لسمات غالية عالية ينالها أهلوها وهم حقيقون             إن الخلق والسماحة  
ا، لما فيهم من صفات متميزة وسماحة، ولعوم للناس، وهو عمل شريف فيه أجر عظيم، من ازي                  

 .الذي لا يضيع أجر من أحسن عملا
 العلمي في القرآن والسنة ورئيس      إن أستاذنا الدكتور عبد االله المصلح المدير العام لهيئة الإعجاز         

تحرير مجلة الإعجاز والعضو في الس التأسيسي لهيئة الإغاثة الإسلامية العالمية على علم واسع، ودراية               
إن االله لذو فضل    "عريضة بما وكل إليه في هذه الأعمال الجليلة، مما وهبه له خالقه من فضائل وسجايا                 

فة حين يكونان لرجل قدوة في العلم والسلوك والفضل، وضيف           وما أجمل العلم والمعر   "  على الناس 
الاثنينية الليلة صاحب هذه المزايا الحميدة الكريمة، هنيئاً له هذه العطايا من المعطي الذي خلق فسوى،                 
والذي قدر فهدى، وكل ذلك من فضل ربه، وهو ضرب من الامتحان يقدره الشاكرون، وندعو االله                 

 . الشكورن القليل الذين قال االله فيهم في كتابه العزيز وقليل من عباديجلت قدرته أن يجعلنا م
لقد كنت حريصاً حين زرت أا خلال جائزا التي يسخو ا أميرها الكريم خالد الفيصل، كنت                
أتوق إلى رؤية الشيخ المصلح لأسلم عليه، وآنس به، وأستمع إليه، وكذلك فاتني لقاء فضيلته حين زار                 

يلة القاضي الشيخ محمد الظاهري قبل أشهر في جدة، وحين أعلمني أخي الشيخ الظاهري                أخاه فض 
ليتك أخبرتني لألقى الشيخ المصلح وأتعلم منه، وأنصت إلى حديثه، وقد وعد أخي               :  بذلك قلت له  

الشيخ الظاهري بأن يعلمني بزيارته القادمة، وها هي الاثنينية تحقق أملاً حين تفضل صاحبها الوجيه                 
الشيخ عبد المقصود خوجة باستضافة الدكتور المصلح ليحتفي به، ونحتفي معه بشيخ جليل ملء السمع               
والبصر، له في نفوسنا ولاء، وفي قلوبنا نجاء ووفاء، تقديراً لعلمه مرده ود صادق، وإخاء وامق، وإكبار                 

دب فجمعوا بين أدب النفس     لخلقه العالي وأدبه السامي، والرجال الذين حباهم االله بالعلم والفضل والأ          
وأدب الدرس أخيار، اصطفاهم االله ليكونوا عوناً لعباده في بذل الخير والمعروف، ثم هم يسعون في عالم                 
المعرفة، وحسبك بالإعجاز العلمي في القرآن والسنة علماً ومعرفة، وإن الكتاب العزيز الذي أنزل على               

 - أمة برعت في البلاغة والبيان، لأا أمة بلاغة          -ية  خاتم الرسل بلسان عربي مبين وعلى الأمة العرب       
فكان لا بد لها من معجزة مما برعت فيه، وعرفت به وتميزت من صناعة البلاغة، فكان القرآن الذي                   
أعجز فطاحل العرب، وقد نزل بلسام، وتحداهم أن يأتوا بسورة من مثله، وتحدى الثقلين الإنس                 

لَئِنِ اجتمعتِ الإِنس والجِن علَى أَنْ      ن بعضهم لبعض ظهيراً قال تعالى       والجن أن يأتوا بمثله وأن يكو     
 .يأْتوا بِمِثْلِ هذَا القُرآنِ لا يأْتونَ بِمِثْلِهِ ولَو كَانَ بعضهم لِبعضِ ظَهِيراً

ه إن العمل والبحث في معطيات الإعجاز في القرآن والسنة لشيء عظيم وعمل جليل يقف دون               
فحول الرجال، ولكن االله يهيئه لمن وقف نفسه من عباده لاستخراج الكنوز من الذكر الحكيم الذي لا                 

، وحفظه االله ليبقى    ما فَرطْنا في الكِتابِ مِن شيءٍ     تنقضي عجائبه، الذي قال فيه مترله سبحانه وتعالى         



، علماً وحياة كريمة    كتاب االله وسنة رسوله     حجة وبرهاناً ودليلاً ونوراً وهادياً للتي هي أقوم بحسب          
 فقد نصحت للأمة وأديت     -لمن اتبعهما، وهدى من الضلال، وصدقت يا رسول الله وأنت القائل              

الأمانة التي اخترت لها وهي أمانة ثقيلة ولكنك من أولي العزم، هيأك ربك للرسالة الخاتمة للناس كافة،                 
تركت فيهم ما إن    (:  ؤوفاً رحيماً، وكنت رحمة للعالمين قلت     وكنت على خلق عظيم، وكنت بالمؤمنين ر      

، والسنة المطهرة معرفة وعملاً ووقوفاً على العلم        )تمسكتم به لن تضلوا بعدي أبداً؛ كتاب االله وسنتي        
 .فيها، ثم إعداداً وتقديماً للمسلمين ليعلموا وليعملوا بما تعلموا وعملوا

ي يقول عن نفسه إذا قلت أما بعد كنت خطيبها،           لست أريد أن أستأثر بالوقت، فلست الذ      
ولكنها تحية لشيخ جليل جمعنا حب في االله، في دار عامرة إن شاء االله تكرم الرجال، وتحتفي م                     
وتقدرهم وتشكرهم لأم استجابوا لدعوة الحب والوفاء، إا خصال غالية ومروءة باقية من نفس                

 ديدنا فنعم ايبون، نرحب بأستاذنا الدكتور عبد االله المصلح،          كريمة اتخذت من تقدير الرجال منها ولهاً      
حفيون به، وساعون إليه، وموفون له قدره لعلمه وأدبه وخلقه وسماحته، وحسبه بذلك فضلاً ونحن                 
خليقون أن نكبر ونؤثر ونشيد ونقدر صاحب هذه الخصال الكريمة والحميدة وتلك نعم االله وفضله                 

 .ذو الفضل العظيميؤتيه من يشاء واالله 
 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 

 عبد المحسن القحطا�ي عضو هيئة التدريس . كلمة لسعادة د(( 
  ))بجامعة الملك عبد العزيز

بسم االله الرحمن الرحيم، سلام االله يحفكم ورحمته تغشاكم، وتمنيت أن أتحدث واقفاً، سبقني                 -
ح، فتناولوا موضوعات عدة فقلت في نفسي قبل أن أدلف          الإخوة في الحديث عن الشيخ عبد االله المصل       

 عليها، تلك هي    ما عساي أن أقول؟ فوجدت أن هناك خصيصة يجب أن أركز            :  إلى هذا المكان  
العصامية، والعصامية أيها الإخوة الأكارم لذة يشعر ا أصحاا، ولا أقول يتيه فرحاً وإنما لا يستسلم                 

از آخر، ثم وجدت أن العصامية تفضي إلى التواضع وتفضي إلى             للمنجز، بل يبحث دائماً عن إنج      
الوسطية ولا أريد من الوسطية معناها الذي قد يتبادر إلى الذهن المستعجل وإنما الوسطية هي العمق،                 
والعرب قالت فلان أصاب كبد الحقيقة، ثم إذا أراد أن ينجز عملاً وأراد أن يشعره بحبه قال أنت في                    

 وشيخنا عبد االله    ..هي وسطية الإسلام هو، العمق الحقيقي في معرفة الدين وكنهه          سويداء قلبي تلك    
 .المصلح هو من ذلك الجيل وهم كثر والحمد الله في مملكتنا، وفي عالمنا العربي والإسلامي



حينما التحق في معهد إمام الدعوة أتعرفون ما هو شرط الالتحاق ذا المعهد؟ إنه إجازة من شيخ                 
طاً بأنه قرأ علي كذا وكذا، وأنا أزكيه بأن يلتحق ذا المعهد، هذه هي المقابلة الشخصية                 يكتب له خ  

الحقة، لا يستطيع أي فرد أن يلتحق بمعهد من تلقاء نفسه من غير أن يجثو على الركب ويتلقى العلم                    
ها الإخوة  ويأخذ الإجازة، ولعلي من السيرة الذاتية التي سمعتها فوجئت بكتب عدة، أقول لكم أي               

الأكارم إنني لم أقرأ منها إلا كتاباً واحداً هو الملكية الخاصة في الشريعة الإسلامية وأعجبني هذا الكتاب                 
 .لشموليته ووضوحه وأسلوب إقناعه

الإقناع أيها الإخوة يحتاج إلى كلمة تبني ولا دم، إلى كلمة تقول الحق، تعرفون أيها الإخوة                  
طر الأشياء، وقديماً قيل مقتل الرجل بين فكيه، واسمحوا لي أيها الإخوة حين             الأكارم أن الكلمة من أخ    

 ..تحدثت عن العصامية لأقول إن العصامية لذة يشعر ا أهلها فهنيئاً للشيخ عبد االله المصلح بعصاميته                
 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 للإخوة الذين كانوا سيتحدثون     الإخوة الحضور حقيقة الكلمات التي ستقال كثيرة ونعتذر          -
نظراً لضيق الوقت وكذلك نتوق لنشاهد عن قرب ضيفنا الذي تعودنا أن نشاهده عبر الشاشة                  
الفضية، الحقيقة بودنا أن نختم هذه الكلمات الجميلة والمعبرة بقلادة عودنا الشيخ ضياء الدين الصابوني               

 : أن يعلقها على جيد ضيوف الاثنينية، تفضل يا شيخ
 

  ))الدين الصابو�ي مشاركة وقصيدة الشيخ ضياء(( 
الحمد الله رب العالمين والصلاة والسلام على سيد المرسلين الرحمة المهداة والنعمة المسداة                 -

 :وعلى آله وصحبه ومن أتبع سنته وأهتدى ديه إلى يوم الدين
ــان   ــن الأرك ــج واه ــبطل لجل وال

. 

الحــق أبلـــج ســاطع الـــبرهان   
. 

ــوانيفقلوبـــ ــيه حـ ــو إلـ نا فـ
. 

ــنا     ــاء حبيب ــدة في لق ــراك ج بش
. 

ــوجدان   ــاب في ال ــا تنس  ــإذا ف
. 

ــنا  ــغاف قلوب ــرت ش ــرحةً غم ــا ف ي
. 

ــاني   ــر ربـ ــالم متبحـ ــو عـ هـ
. 

ــا    ــاج فخارن ــبد االله ت ــيخ ع والش
. 

ــا   ــدعاة وف ــر ال ــيدانفخ رس الم
. 

ــه   ــيل مقام ــيخ الجل ــو الش ــذا ه ه
. 

ــبان    ــزيمة الش ــيك ع ــت ف ولمس
. 

ــعاً     ــاً متواض ــرفتك عالم ــد ع ولق
. 

ــبركان   ــار وال ــن الإعص ــوى م أق
. 

صـــلب العـــزيمة همـــة جـــبارة 
. 

ــان    ــلاص والإيم ــن الإخ ــنبي ع ت
. 

ــور   ــن ن ــيك م ــةوعل ــة حل  الهداي
. 

ــدران  ــواه في الغـ ــتدفق الأمـ كـ
. 

يـــتدفق الإيمـــان في أعماقـــه 
. 



الشــكر معقــود بكــل لســان   
. 

كــرمت يــا مقصــود شــيخاً فاضــلاً 
. 

ــك ــوابـش ــرياض ل ــتانـر ال ل ه
. 

ــريمكم    ــى تك ــكركم عل ــا لنش إن
. 

ذكــروا فلأنــت في العــدوان  إن ي
. 

والعالمـــون العاملـــون أقلـــه   
. 

ــرفان   ــفوة العـ ــنابغين وصـ للـ
. 

ــا حفل  ــم ــريم إلا رفعـ ــة التك ةـ
. 

ــان  ــة الإيمـ ــوفاء دعامـ وأرى الـ
. 

ــلح   ــجية في مصـ ــوفاء سـ إن الـ
. 

ــان   ــل مك ــياء ك ــنا العل ــت ب بلغ
. 

أكـــرم بداعـــية سمـــت هماتـــه 
. 

ــان   ــدين أي تفـ ــيا في الـ متفانـ
. 

ــاده   ــق جه ــلام ح ــدت في الإس جاه
. 

ــزان   ــة الميـ ــتوي في كفـ لا يسـ
. 

شـــتان بـــين مصـــلّح ومهـــدم 
. 

نــدب كــريم الأصــل عــالي الشــان
. 

ــع   ــن متواضـ ــيخ مـ الله در الشـ
. 

ــيطان   ــد الشـ ــره لمكائـ في فكـ
. 

ــل  ــو مص ــح في وعظـه ــندـ ه ومف
. 

أظهــرت فــيه روائــع التبــيان   
. 

ــق    ــد موف ــاز ج ــت في الإعج ولأن
. 

ــوان  ــل ه ــدكم بك ــاع مج ــد ض ق
. 

ــرقة  ــاكم ف ــا كف ــلمون أم ــا مس ي
. 

ــران    ــة الكف ــن ربق ــرروا م فتح
. 

ــية  إن ا  ــلاف بلـ ــرق والخـ لتفـ
. 

ــان  ــالف الأزمـ ــا في سـ وجهادنـ
. 

م واســأل الــتاريخ عــن أمجادنــاـقــ 
. 

ــان  ــدنا في أذل مكـ ــيوم عـ والـ
. 

ــا  ــوك الأرض تخطــب ودن ــت مل كان
. 

ــج ــدوانـ ــطوة الع ــيهود وس ور ال
. 

ــتكيـــه  ــريحة تش ذي فلســطين الج
. 

ــجان ــد وفي أشـ ــنوح في كمـ ويـ
. 

والمسـجد الأقصـى يـئن مـن الأسى         
. 

ــران    ــن الزع ــربيد م ــول ع ويص
. 

    ــد ــكت خال ــد ويس ــيه رعدي أيت
. 

حســب الشــعوب تســاق كالقطعــان
. 

ــرة    ــأرض ح ــلا ب ــبان خ وإذا الج
. 

ــاني   ــريض الع ــثل الم ــعفه م في ض
. 

ــتخلفاً    ــاً مـ ــدب واقعـ إني لأنـ
. 

ــ ــود واني ـم ــعلوك حق ــل ص ن ك
. 

ــارب   ــلامأيح ــن أبــنائه الإس  م
. 

بل الهــدى يــا خالــق الإنســانـســ
. 

ــدنا  ــك واه ــنا بلطف ــا رب فاشمل ي
. 

بســفينها نــنجو مــن الطــوفان   
. 

رحمةجــد يــا كــريم علــى العــباد بــ 
. 

ــوان   ــة الرض ــنا خلع ــع علي وأخل
. 

دىن فيوضات الن  ـا م ـب علين ـوأسك 
. 

فخــرِ العــوالم جــةِ الأكــوان   
. 

ــدٍ    ــنبي محم ــى ال ــه عل ــلّى الإل ص
. 

 . والسلام عليكم



  ))كلمة المحتفى به الدكتور عبد ا بن عبد العزيز المصلح(( 
لحمد كما ينبغي لجلال وجهك وعظيم سلطانك، اللهم صلي وسلم على عبدك             اللهم لك ا    -

ورسولك نبينا وحبيبنا وقائدنا وقدوتنا ودليلنا إلى االله، محمد بن عبد االله صلوات االله وسلامه عليه،                  
 .صلاة وسلاماً دائمين ما دامت السموات والأرض

ثين الذين سبقوني بالحديث والذين     معالي الشيخ عبد المقصود محمد سعيد خوجة، أحبتي المتحد         
تحدثوا عني بما أجد في نفسي معه في حياء مع االله عز وجل، أيها الإخوة الأحبة جميعاً من حضور هذه                     

سلام االله عليكم   الأمسية المباركة أحييكم جميعاً بتحية الإسلام تحية أهل الجنة، تحيتهم يوم يلقونه سلام، ف             
 .ورحمته وبركاته

شت في ذاكرتي عن قول يفي بحسن هذا التلاقي بيني وبينكم فلم أجد أفضل من                صدقوني أني فت  
 :محفوظ قديم قاله شاعر أظن أنه عاش حالة كمثل حالتي معكم فقال

ــا  ــباب أن ــت بال ــبابي؟ قل ــن ب م
. 

قــال لي المحــبوب لمــا زرتــه    
. 

حيـــنما فـــرقت فـــيه بينـــنا
. 

ــال لي أ  ــوىق ــريف اله خطــأت تع
. 

ــنا   ــيه موه ــباب عل ــرق ال أط
. 

ومضــى عــام، فلمــا جئــته    
. 

ــنا   ــباب ه ــت بال ــا ثمَّ إلا أن فم
. 

ــباب؟ قلــت أنظــر  ــال مــن بال ق
. 

وعــرفت الحــب فأدخــل يــا أنــا
. 

قــال لي أحســنت تعــريف الهــوى 
. 

 

ني لواجد نفسي في هذه الدقائق التي أسعد فيها بإكرام أخي وحبيبي في االله هذا العملاق المبارك                 إ
الذي يجلس بجواري، أجد نفسي مغتبطاً إذ عرفني ذه الوجوه الخيرة المباركة المتوضئة المستنيرة بنور                

ز مثلي أن يرد التحية بمثلها،      الإيمان، فله مني الشكر، ولمن سبقني بالحديث، أقول لأحبتي لا قدرة لعاج           
فقد كانت تحيتكم تحية تعني لو أردت أن أكافئكم لأجزلت ولكن من قال لمن أحسن إليه جزاك االله                    

 .خيراً فقد بالغ في الثناء، ويكفيني أن أقول لكم جزاكم االله خيراً
ولقد تحتفل الذاكرة بمجموعة من الذكريات، ذكريات العمل وذكريات التعامل مع الآخرين              

بدأت حياتي العلمية في مدينة الرياض في معهد إمام الدعوة العلمي، ثم في كلية الشريعة، وفي كلية                   
الشريعة في الرياض كنت قد كلفت تشريفاً بأن أكون أميناً عاماً للأنشطة الثقافية والطلابية، ولا بأس                 

هي مجمع جامعة الإمام محمد بن      بأن أنقلكم إلى تلك الأجواء، يوم أن كانت كلية الشريعة في الرياض             
سعود الإسلامية، قبل أن تترامى أطرافها وتنطلق فروعها وتمتد أروقة عطائها في كثير من مواقع الدنيا،                
كان عندنا في ذلك الحين مجموعة من الأنشطة الطلابية أذكر أا كانت تشكل أكثر من عشرين جمعية                  



كم النشاط ركن خاص كنا قد عقدنا له منبراً في           من جمعيات النشاط الطلابي، لكن من لطائف ذل        
ركن طالب يرتجل، يلتف زملاؤه من      :  حديقة الكلية وكان يعتليه الطلبة، كنا نسميه في ذلك الوقت          

حوله ويقف في وسطهم خطيباً متكلماً في موضوع يختاره، ثم يبدأ زملاؤه في نقاشه وحواره، وكان                  
ط نسألهم أين تذهبون فيقولون نحن ذاهبون إلى ركن طالب          ون من النشا  ـالذين يشتركون في هذا الل    

م ـيرتجل، إذ أن رعدة مواجهة الناس كانت تواجههم في بداية الطريق، لكن الذين كانوا يرتجفون ه                
 .ه يهتدونـق وبـالذين أصبحوا يرتجلون وهم الذين صاروا بعد ذلك رجالاً يقولون الح

تح كلية الشريعة واللغة العربية في مدينة أا، هذه         بعد أن نلت درجة الدكتوراه كلفت أن أفت       
والمنطقة العزيزة على قلوبنا جميعاً، والتقيت فيها بأمير صادق الهمة، قوي العزيمة، ذي رغبة ملحة               المدينة  

في أن ينفع من حوله، وهو سمو الأمير خالد الفيصل، عندما جئت المنطقة كان معي زميل آخر بعث من                   
 افتتاحد هو أخي الدكتور مزيد إبراهيم المزيد، وكان أخي الدكتور مزيد مسؤولاً عن              جامعة الملك سعو  

فرع لجامعة الملك سعود وكنت مسؤولاً عن إفتتاح فرع لجامعة الأمام، والحقيقة أنا كنا في ذلك الوقت                 
عليم الجامعي في   ننحت نحتاً حتى نجد طالباً، حتى نلقي طالباً تتوافر فيه شروط القبول لكي نبني قاعدة الت               

المنطقة الجنوبية، وبدأنا بداية كانت تكتنفها من العواطف الجياشة والرغبة الكبيرة في محاولة إقامة هذا                
 في كل   -النوع من العمل، وانطلق بفضل االله من كلية واحدة إلى كليتين وفي كل كلية من الكليتين                  

رة آلاف طالب وطالبة، والحمد الله رأينا        وأصبح طلاا الآن يزيدون عن عش      -واحدة منهما كليتان    
فيها من الفضل والخير ما نرجو أن يجعل االله فيمن تعلموا فيهما خيراً ورشداً، ومكثت في أا وطالبني                   

 :البعض بأن أغادرها إلى غيرها فقلت لهم
ــا   ــى رباه ــام عل ــت المق وأزمع

. 

ــا   ــت أـ ــة أراك ألفـ وقائلـ
. 

ها قلـــبي وتاهـــاتعلـــق حـــب
. 

ــا    ــة إن أ ــي الملام ــت دع فقل
. 

ــواها  ــنها ه ــن محاس ــبي م وحس
. 

ــديفــلا أرضــى لأــا مــ  لـن ب
. 

 

كنت عميداً لكلية العقيدة وأصول الدين ومديراً لفرع جامعة الإمام محمد بن سعود الإسلامية               
الأثناء ندبت جامعة الإمام واحداً ممن يعمل فيها لكي يكون مندوباً مراقباً في             هناك بعد ذلك، في تلك      

وكنت ذلك الذي حظي بذلك الشرف الذي فيه خدمة          "  هيئة الإعجاز العلمي في القرآن والسنة      "
أهل :   قال وقوله الحق   ، الذي الله   ا وألتمس في كلام رسول   لكتاب االله عز وجل، وكأني أتلمس        

وخاصتهم من خلقه، رغبت رغبة حداها حب لهذا الدين، ولكتابه، ولنبيه،             االله   لـم أه ـالقرآن ه 
والانتصار له أن أكون ذلكم الرجل، وتعاونت مع الإخوة في هيئة الإعجاز العلمي في القرآن والسنة،                 

تاب أنذا أشرف بخدمة ك     ثم طلب إلي أن أكون أميناً عاماً لهيئة الإعجاز العلمي في القرآن والسنة وها              



االله عز وجل في هذه الهيئة المعطاءة المباركة والتي أعتقد أن منهجها في الدعوة منهج فاعل، لأن العلم                   
 الناس عليه، فلا تكاد تجد خلافاً حول حقائقه ثم أن هذا الزمن هو زمن                يهو الشاهد الثقة الذي ألتق    

ا القرآن لا بد أن يبقى مهيمناً في        انفجرت فيه العلوم، ورسولنا عليه الصلاة والسلام قد بشرنا بأن هذ          
كل زمن، تتجلى هيمنته في أن يفوق ما فاقت العقول فيه، فإذا كان السحر في زمن موسى هو الذي                    
يحتاج إلى عصا موسى، وإذا كان الطب في زمن عيسى هو الذي يحتاج إلى ما وهبه عيسى من فضل االله                    

د أن نجد في كتاب االله وسنة رسوله ما يرقى فوق هذه            أن يبرئ الأكمة والأبرص، فإنا في زمن العلم لا ب         
  .العقول، ويعطيها من البرهان أن ليس هذا القول من قبل البشر، وإنما هو من قول االله عز وجل

كم من حادثة مرت علينا، وإني لأرجو أن يكون حديثي سمحاً وسهلاً لا أتعمق فيه، كم من                   
دين وجلالة هذا القرآن، الهيئة أقامت مجموعة من المؤتمرات         حادثة مرت علينا لتنبئنا عن عظمة هذا ال       

نريد أن  :  وكان من ضمنها مؤتمر عقدناه في مدينة موسكو، وقلت لأخوتي من العاملين معي في الهيئة               
، وأن قول االله    نعقد مؤتمراً نثبت فيه بالمنهج العلمي أن هذا القرآن وهذه السنة، وأن قول رسول االله                

المنهج العلمي، وليس قول غيره، وسيبقى قول غيره ظناً، إن يظنون إلا ظناً، وأما قول               قول حق يتفق و   
االله فهو المهيمن على كل شيء، وخرجنا بكل طاقتنا، واستدعينا مجموعة من المتعاملين معنا من العلماء                 

جاز الذين يشكلون سقف معرفة في علومهم، ويشكلون مرجعية في علومهم، وتعاونوا مع هيئة الإع               
العلمي وذهبنا إلى مدينة موسكو وفي فونت قورباشوف، موقع المعهد الذي كان يصدر الفكر الإلحادي               

له، وإني لأعلم أن وقتكم أكبر، وإني لأسأل االله أن يجمعني           كر  ـم بالمؤتم ـالمتسم بالعلمية، لن أحدثك   
 معي لتعبيرات مديره بعد اية      بكم في لقاء أوسع لأفيض لكم حديثاً عن هذا المؤتمر، لكني أقول اسمعوا            

الملتقى قال لي من هنا كنا نصدر للدنيا لا إله، فجئتم لتقولوا لنا بالمنهج العلمي لا إله إلا االله، وأنقل                     
 كبيرة في سنها، كبيرة في مقامها، كنت أرى الروس يهتمون ا            امرأةلكم حدثاً بسيطاً من هذا المؤتمر،       
ا، فقيل لي إا شيخ من شيوخ علوم الفضاء، التي كانت مسؤولة في             إن هي دخلت القاعة، فسألت عنه     

يوم من الأيام عن إطلاق قمر صناعي للفضاء بدون رائد فضاء، سألت من أي البلاد هي؟ من أي                    
 قالوا لي نعم، وكانت تجلس في       ..الأجناس الروسية؟ فقيل لي إا تترية، فقلت إذن من جذور إسلامية          

دها قلمها وفي أذا سماعة المؤتمر تلتقط كل ما تقدر على التقاطه، في آخر يوم من                الصف الأمامي وفي ي   
أيام المؤتمر وإذا ا تعتجر المترجم، لا زال بعض إخوتي الذين حضروا معي المؤتمر يذكرون هذا الاسم،                 

جلست  ودخلت علي المكتب ولما      اسمه لفجين، هو واحد من مذيعي موسكو بالعربية، وجاءت به إليَّ           
واستقرت ووضعت أوراقها انفجرت تبكي، عجبت لبكائها لكني سكت إذ أن الهدوء والبصيرة والأناة              
يجب أن يتحلى ما من يقابل مثل هذه المواقف المحرجة لكن صاحبتي أطالت بكاءها، فقلت للمترجم                 

البقاع، أليسوا هم   قل لها إني لأعلم أا من أصل تتري وأعلم أن التتار هم قادة هذا الدين في هذه                    



أصحاب مملكة بشكيريا وتترستان؟ أليسوا هم الذين حموا الإسلام عشرات السنين؟ إننا جئنا لكي                
 نبياً ورسولاً وبالمنهج    ننتصر لأجدادك المؤمنين الذين كانوا قد آمنوا باالله رباً وبالإسلام ديناً وبمحمد             

من أجل هذا أتيت لأني تربيت من       :  جيب قالت العلمي الذي تؤمنين به أنت، فردت علي هذا الرد الع         
نعومة أظفاري على أن الدين ميتافيزيقيا، وعلى أنه غير خاضع للمنهج العلمي، لكن ما تقولونه أنتم في                 
هذا الملتقى هو ما أدرسه لرواد الفضاء، ثم بدأت تفتح هذا الكتاب الذي بيدها وتقول لي لقد سمعتكم                  

فمن يرد االلهُ أنْ يهدِيهِ يشرح صدره للإِسلامِ ومن يرِد أَنْ يضِلَّه             ل  وأنتم تذكرون بقول االله عز وج     
إذا وصلتم إلى   :   وأنا أقول لطلابي من رواد الفضاء      يجعلْ صدره ضيِقَاً حرجاً كَأَنما يصعد في السماءِ       

قلة الضغط سوف يرتفع ثم يضغط على        ألف قدم فإن الحاجب الحاجز نتيجة لضعف الأوكسجين و         ٢٥
الرئة وسيكون حالكم أنه سيصبح التنفس ضيقاً حرجاً، لا شيء أدق من قول االله ضيقاً حرجاً في                    

ثم سمعتكم تتحدثون عن صغر الضوء،      :  وصف حالة من يصل إلى هذا المستوى من العلو، ثم قالت لي            
وءَايةً لَّهم الَّيلَ نسلَخ مِنه     ل االله عز وجل     ضوء النهار فوق الأرض وما وراءه من ظلمة وتستدلون بقو         

 وأن الضوء فوق الأرض ليس إلا كالقشرة الرقيقة فوق هذه الكرة الأرضية             النهار فَإِذا هم مظلِمونَ   
 كيلا، ثم بعد ذلك يبدأ      ٨٠ونحن نعلم أن ذلك ليس إلا في حيز صغير لا يتعدى عشرات الكيلوات،               

هذا المنهج  :  س، ثم بدأت تتحدث حديثاً عما كنا قد تحدثنا عنه في المؤتمر ثم تقول لي                الظلام الدام 
العلمي الذي به الآن بدأت أوقن أن هذا القرآن يستحيل أن يكون من عند بشر هو ما أعاهدك أن                     

 .أعلم به التتار وأقول لهم لقد كان أجدادكم على حق إذ كانوا مؤمنين باالله سبحانه وتعالى
 هذه هي هيئة الإعجاز العلمي الصيغة الحضارية التي تتحدث عن علم يكتشف شيئاً من               ..أحبتي

خلق من خلق الكون فنجد تطابقاً بين حقيقة تكتشف في خلق االله وبين قول ظاهر الدلالة في قول قاله                    
ور، والكتاب  االله فكأن االله يقول لخلقه إن لي فيكم آيتين لا تنمحيان ولا تنقضيان أبداً؛ الكون المنظ                 

المسطور، وهذان الدليلان تلاقيهما يدلان على أن خالق الكون هو من أنزل القرآن، وبالتالي فأنتم                 
 .معشر المسلمين على حق

هذه هي هيئة الإعجاز العلمي في القرآن والسنة بكل يسر وسهولة، وإن كانت هيئة الإعجاز                
 آية من مجموع آيات     ١٣٠٠ القرآن في أكثر من      العلمي قد تجلى لها من خلال نشاطها أن يذكر االله في          

ا مسألة تستحق أن يقف     إ آية، أن يكون نصيبها الثلث في الكون،          ٦٢٣٦القرآن التي مجموعها    
، فما من حرف في كتاب االله إلا ولوجوده حكمة فكيف بألف            واستفادةالمسلمون عندها دراسة ودراية     

 هيئة الإعجاز بدأت من أجل أن تؤدي جزءاً من دورها،            آية تكون في كتاب االله سبحانه وتعالى، ثم        
، وكلام االله عز وجل مما يمكن أن تقدمه في العطاء العلمي            تحاول أن تكتشف في ثنايا كلام رسول االله         

 .النافع للبشر الشيء الذي نأمل أن نحققه في المستقبل



الباحث المتعاون مع الهيئة    ها أنتم تشاهدون في العدد الأول من مجلة الإعجاز العلمي ذلكم              
والذي اكتشف من قميص يوسف علاجاً للماء الأبيض في العين وليس كلاماً ذي هراء، أحبتي ولكنها                

، وغداً أو بعد غد سيصل إلينا هنا من أجل أن يتعاقد مع أخ كريم من                اختراعحقيقة أخذ عليها براءة     
خترع إلى دواء تجدونه قريباً، إخوانكم من        الإخوة المتعاونين في صناعة الأدوية لكي يحول هذا الم          

الباحثين في هيئة الإعجاز وهم يعكفون على أبحاثهم أنا لا أفشي سراً ولكني أبشر بشارات أن يجد                   
، في نبت من نباته ما      الباحثون في هيئة الإعجاز العلمي ذلك المضاد الحيوي في قول رسول االله               

 علاج الإيدز، إخوانكم الباحثون الذين يشتغلون الآن من         سيكون حديث هذا الزمن إذ أم اكتشفوا      
، من أكل سبع تمرات من عجو لم يضره سم ولا سحر، هذا             أجل أن يبرهنوا للناس قول رسول االله        

  .جزء من هموم هذه الهيئة
 وحتى لا أطيل عليكم أريد أن أقول لكم شيئاً، إن هذه الأمة بخير وصدق حبيبي وسيدي                 ..أحبتي

 الأمة  ..)من قال عن الناس أم هلكوا فهو أهلَكُهم، وفي رواية فهو أهلَكَهم           (:   الذي قال  االله  رسول  
بخير، وهذه الأمة ستبقى ما بقي الليل والنهار هذه الأمة فيها خير كثير، وصدقوني أن الذين يتعاملون                  

ة ـ لو فتحت الصفح   مع الناس من خلال النظرة الأولى أو الصفحة الأولى قد يخطئون كثيراً، إنك              
، هذه الأمة ستبقى إلى أن يرث االله الأرض ومن           لوجدت قلوباً امتلأت بحب االله ورسوله       ة  ـالثاني

عليها، ربما أصاا قليل من نعاس، أو فتور، لكنها أمة باقية، والذي يحفظها هو االله عز وجل، حفظها االله                   
صلتي بالناس في برنامج قضايا وردود، حفظها االله        الأمر الأول وهو ما استفدته من خلال        :  بثلاثة أمور 

لأن االله لم يجعل سبب عزها ولا ذلها بيد عدوها ولكنه جعله كامناً في نفوسهم، ومراجعة النفس أمر                    
ممكن وسهل ميسور إن االله لا يغير ما بقوم حتى يغيروا ما بأنفسهم، ولأن إصلاح هذه النفوس قائم                    

، هذا المنهج المحفوظ عندما     إِنا نحن نزلْنا الْذِّكْر وإِنا لَه لحَافِظُونَ        على منهج محفوظ والذي حفظه االله     
نعرض قلوبنا عليه سنجد ذلكم التجاوب والتلاقي بين الفطرة النقية وبين الكتاب الطاهر، يتلاقيا                 

 الدنيا لا تزال    هلحين في هذ  فنصلح من خلالهما أحوال الأمة، والأمر الثاني أن االله أبقى رجالاً أخياراً صا            
طائفة من أمتي على الحق لا يضرهم من خذلهم، إن الذين يقولون إن الأمة قد ولت وذهبت يخطئون                   

، وما قال   كنتم خير أُمةٍ أُخرِجت للناسِ    كثيراً لأم لا يعرفون أن هذه الأمة الذي صاغها هو االله             
ع هذه الأمة إلى ثلاث قواعد؛ القاعدة الأولى قاعدة الحب           خرجت لكن تحتاج المسألة في تعاملنا م       

والرحمة، فإذا لم يكن فيمن يريد أن يعالج قضايا الأمة فيه حب ورحمة م، وإلا فإنه لا يستحق هذه                     
، إن الرحمة والحب هما     ومآ أَرسلْناك إِلا رحمة للعالمين    المزية ولا ينفع في هذه المترلة، ولماذا قال االله           

 .الوصفان اللذان يجب أن يلتزم ما من يريد أن يوجه الناس إلى االله سبحانه وتعالى



الأمر الثاني لا بد أن يكون الذي يريد أن ينفع أمته صادقاً فإن الصدق غير الدعوة، إن من يريد                   
ذات أن يعبد ذاته أو أن يخدم ذاته من خلال دعوته للآخرين لا يستطيع أن يخرج حديثه من ذاته إلى                     

أخرى، حتى تفنى في نفسه ذاته ويتخلى عن الأنا وعند ذلك من خلال صدقه يمكن أن تصل عباراته إلى                   
قلوب الآخرين، والأخير هو أن نكون صادقين، فإن الصدق هو الذي يلف هذه العبارات وهذه                  

ع الناس في   قوي تخرج من فم قائلها إلى قلوب الآخرين فيقبلوها، ومن خلال تجربتي م            الكلمات بدافع   
مراسلام أو مكاتبام، والحديث إليهم أقول هذه الأمة خيرها موجود وسيبقى إلى أن يرث االله الأرض                

 .ومن عليها
لا أريد أحبتي أن أطيل عليكم وإن كنت أريد أن أختم حديثي بأني قد تأملت ماذا بإمكاننا أن                   

تي لا يجوز أن يكون الخلاف فيها سبباً        نقدم لأمتنا في زمن حصل فيه شيء من تكبير بعض القضايا ال            
للاختلاف بين المسلمين، فقلت بأن واجبنا أن نقدم للأمة القواعد العامة التي لا يجوز أن يختلف الناس                  
عليها وأن نعلمهم بعد ذلك أن ما عداها من أبواب الخلاف في الجزئيات مسألة لا يجوز أن يختلف                    

ا أدراك ما عمر، الذي اتفق مع ابن مسعود في قضايا لا يجوز             المسلمون عليها، رضي االله عن عمر، وم      
أن يختلف المسلمون عليها في أركان هذا الدين في إسلامنا وإيماننا وقواعدنا الكلية، ثم اختلف مع ابن                  
مسعود في أكثر من مئة مسألة عدها العلماء وما جرح عمر ابن مسعود ولا جرح ابن مسعود عمر،                   

 . وسلام االله عليكماللهم اجعلنا كذلك، 
 

  ))الأسئلة ويجيب عليها فضيلة المحتفى به(( 
الإعجاز العلمي ربط بين ما ورد في القرآن الكريم         :  سؤال من الأخ علي المنقري يقول       -

والسنة النبوية وما حدث في هذا الكون، ألا يرى فضيلتكم أن مثل هذا العلم المهم يحتاج إلى                  
لوم الشرعية والطبيعية، وهل هناك نية لإنشاء كليات أو         أشخاص متخصصين بل ومتعمقين في الع     

أقسام تخرج أشخاصاً يجمعون بين هذه التخصصات يستطيعون إيصال مثل هذا العلم بشكل               
 فاعل ومقنع؟ 

وأعمالها ا  ـة في مجالسه  ـأعلم أن الجلسة لا تأذن لي أدباً في أن أفيض بالحديث عن هيئ               
يا إخوتي نحن في هيئة     :  جاز العلمي ولكن حيث جاء هذا السؤال أقول       وقواعدها في النظر في قضايا الإع     

الإعجاز العلمي أخذنا على أنفسنا ألا نخرج قضية من القضايا إلى الخارج حتى يلتقي عليها مجموعة من                 
صفوة العلماء في علوم الشريعة واللغة العربية، إذ أن علم دلالة الألفاظ علم لا بد من اعتباره، ونحن                   

ث عن قضايا الإعجاز ثم أن نأخذ رأي ونأخذ قول إخوتنا من العلماء الذين يعتد بقولهم في هذه                   نتحد



الجزئية بالذات، فتجدنا مثلاً في علم الأجنة نتحدث ونتعامل مع صفوة من علماء علم الأجنة في الدنيا،                 
ن العلماء ومن   تجدون بعض الأبحاث هنا للبروفسور كيث مور، وبرساد، ومارشال جونسون، مجموعة م           

إخواننا المسلمين الذين تخصصوا في هذه العلوم لكننا نحاول ألا نقحم القرآن في مسألة لم تكن قد                    
 . الناس فيها إلى حقيقة مستقرةوانتهىوصلت بعد إلى سقف المعرفة 

لدينا في الهيئة مجلس علمي استشاري يضم نخبة من خيرة إخوانكم العلماء التقنيين، نسميهم                
لعلماء التقنيون والعلماء الشرعيون، وتبحث المسائل بحثاً حتى أن بعض قضايانا مر عليها الآن               هكذا ا 

أربع سنوات وهي تبحث وتمحص وإلى الآن لم نأذن بإخراجها بعد؛ مثلاً كسرعة الضوء، رغم أنكم                 
ة ناسا في   تعلمون ما بذلنا في سبيل الوصول إلى تقريرها من الجهد والاتصال على سبيل المثال بوكال                

يدبر الأَمر أمريكا لنأخذ منها بالتحديد الدقيق كم تقطع القمر حول الأرض في ألف عام، لأن االله قال              
 ونحن نعد أيامنا    مِن السماءِ إِلى الأَرضِ ثُم يعرج إِلْيه في يومٍ كَانَ مِقْداره أَلْف سنةٍ مِمِا تعدونَ                 

مر ومع ذلك لم نأذن لأنفسنا بأن نخرج هذا الأمر حتى ننتهي منه ونقرره قراراً               وشهورنا كما نعلم بالق   
هذا بالنسبة للمنهج الذي نطمئنكم بأن حماية كتاب االله من أن يظهر فيه تعارض أو تناقض،                 …  ائياً  

كلياتنا بالنسبة لمحاولة أن نجد في      …  هذا الأمر قد راعيناه حق رعايته ونسأل االله أن يعيننا على فعله              
وفي جامعاتنا وفي مؤسساتنا العلمية من يمكن أن يتبنى لنا الإعجاز العلمي في منهجه الدراسي أقول                  

تعلمون ما سأقوله إننا في زمن التخصص، هذه الصبغة والألوان الموجودة على الة قد نجد لها في                 وأنتم  
 أن ننشئ له أقساماً كي تدرس       بعض الأماكن جهات متخصصة تتحدث فيها، ألا يحتاج كتاب االله إلى          

الإعجاز العلمي وتؤصله في هذه الجامعات؟ إن ذلك مما يجب علينا تجاه كتاب االله عز وجل والذي                   
أحب أن أبشركم به ولا أحب أن أستبق الأحداث أن جامعة إسلامية من أكبر الجامعات في العالم                    

        ية مادة الإعجاز العلمي في القرآن والسنة في        ت قض الإسلامي بل هي أكبر جامعة في العالم الإسلامي تبن
مناهجها الدراسية، وصارت مادة للتدريس ونحن الآن نتعاون وإياهم في سبيل كتابة هذا الكتاب لكي               

سنريهم آياتِنا في الأَفاقِ وفي     :  تي أن االله قال   ـي يا أحب  ـيكون كتاباً دراسياً يدرسه الطلاب، صدقون     
يبتحتى ي مفُسِهأَنالحَق هأَن ملَه ن. 

الأستاذ غياث عبد الباقي يقول بعد أن أثنى على الهيئة وما تقوم به لكن يقول للأسف لا  -
نرى لكم نشاطات منبرية ولا نشاطات إعلامية على الساحة العلمية والثقافية أخص منها                

 تلافي هذا التقصير؟ بالتحديد الجامعات والنوادي الأدبية الثقافية هل هناك خطة لديكم ل
شكراً لك ونحن نعترف بالقصور ابتداء، حتى نريحك يا أخي الحبيب، لكن إن كان لك صلة بمن                 

ك بين  يملك قرار دعوتنا فأدعنا لتقيم علينا الحجة، وإن فعلت أكون شاكراً، وإن اشترطت أن نقبلّ                
 .عينيك فعلنا



ين يعلمون ويدركون معجزة    قليل من هم الذ   :  الأستاذ علم الدين أبو الحمد يقول        -
القرآن في الآيات العلمية والكونية المبثوثة في القرآن والسنة، ولكن الغالبية العظمى من المسلمين              
والشباب خاصة لا يدركون ذلك لانصرافهم إلى الفضائيات الحديثة، فما مدى التعاون بين هيئة              

سموعة والمرئية والمقروءة؟ وهل يمكن     الإعجاز العلمي في القرآن والسنة وبين وسائل الإعلام الم        
 عودة ذلك النشاط كما كان سابقاً وخاصة في الفضائيات العربية؟ 

الله لك، وله ولإخوتي الذين يهتمون ذا الجانب أقول لكم أحبتي لقد كاتبنا واحدة من                ا  شكر
ستعداد أن نسخر   هذه الفضائيات، وسلمناها كل ما في مقدورنا أن نسلم لهذه الفضائية من أبحاث وا              

سووا دعاء كما   (كل جهودنا من أجل أن نتعاون معها ودخلت مفاوضاتنا في دهاليز المفاوضات، يعني              
، سووا دعاء لعل االله عز وجل أن يهديهم، ولكن قد تتساءلون لماذا هذا               )يقول إخواننا الباكستانيون  

 الدين من خلال قضايا الإعجاز      الحرص منا الشديد على أن نستخدم الوسيلة الإعلامية في بلاغ هذا           
العلمي؟ أقول أحبتي لأن االله قال سنريهم آياتنا في الآفاق فقضية رؤية الحقيقة العلمية وهي تجسد                   
أمامهم في شكل هذه المؤثرات العلمية ثم تأتي الآية معها لكي تقال وتتلى بعدها سيكون لها من الأثر ما                   

 .االله به عليم
قى إن شاء االله نحاول، بالنسبة لما قامت به الهيئة في الماضي من إخراجها              لا زلنا أحبتي نحاول وسنب    

وإن شاء االله سيكون   "  إنه الحق "الهيئة الآن تعد نفسها لإخراج الجزء الثاني من شريط          "  إنه الحق "لشريط  
ق والعمل جار فيه ولكن الأمل أن نفعل أكثر من ذلك إخوتي وصدقوني أن هذا الأمر يستح               .  ذلك قريباً 

أن يخدم، وله عائقان؛ العائق الأول ضعف الإمكانيات المادية لهيئة الإعجاز العلمي في القرآن والسنة،                
ولو تعلمون كم ميزانية هذه الهيئة التي تتحرك يمنة ويسرة به لعجبتم ولقلتم هل هذا الحق؟ إنني أقول                   

يتها إلا قلة قليلة هم الصفوة      لكم وبكل صدق إن هيئة الإعجاز العلمي في القرآن والسنة لا يتقن أهم             
في هذه الأمة أنا أعمل في هيئة الإغاثة الإسلامية العالمية، نجمع في المنطقة الجنوبية لهيئة الإغاثة في كل                   

 ألف يتيم في المنطقة الجنوبية وحدها، لهيئة الإغاثة، لكني كونت لجنة            ٢٣ مليوناً نكفل    ٣٠عام حوالي   
والغنى مدينة جدة في رمضان العام الماضي، طافت على أحبتنا من ذوي            ء  لجمع التبرعات في مدينة العطا    

المهمة الهامة،  الثراء وخرجت بمبلغ ثمانين ألف ريال فقط، وسألتهم ولماذا؟ قالوا إن الناس لا يتقنون هذه                
 .واالله المستعان أما لماذا لا يتقنوا شيء لا يجوز الحديث عنه في هذه الساعة

 

في ظل السباقات الحضارية المحمومة     :  ن فقي محامي ومستشار قانوني يقول     الأستاذ عدنا   -
والفتن المعاصرة التي تحيط بالأسرة المسلمة ما دور قطبي الأسرة المسلمة الزوج والزوجة في                



الحفاظ على هذا الكيان من التصدع والوقوف حائلاً بينها وبين التحديات المعاصرة عسى االله أن               
 ؟ .اً غلفاً وآذاناً صماءيفتح بكلامك قلوب

ما أحلى حديثك يا أخي المحامي، إني سوف أستقي من بعض عباراتك ما يمكن أن أقوله، يا ليتك                  
، توجه هذا السؤال لي في التلفاز حتى تكون الفائدة أكبر لكني أقول في هذه العجالة إن رسول االله                    

 إن من أراد أن يوفر لنفسه       )ن تربت يداك  فاظفر بذات الدي  (قد حدد المنطلق إلى سعادة الأسرة فقال        
محضناً إيمانياً مباركاً فليبحث عن الجمال الذي لا ينقطع أبداً إنه جمال الدين والروح، فإن وجدها فقد                  

 .وجد ضالته، وإن غرق في عينين نجلاوين فقط فإنه سيغرق إلى الأبد
 

ع فيما يسمى بالطبق    الأخ حسن اليامي يقول نأمل من فضيلتكم إفادتنا عن حكم الشر            -
 الفضائي أو الدش الذي غزا عصرنا الحالي؟ 

يا سيدي أنا لست هنا في مقام الفتوى، إنني في مقام المنادمة الإيمانية، بيني وبين هذه الوجوه                   
الطاهرة الطيبة، وعلى يميني ويساري كوكبة من العلماء والأدباء، ولكن أظن أن الأمة قد تجاوزت هذا                

من خلال ديننا أن هذه الأشياء ليست إلا وسائل، ونحن المالكون لكيفية تسخيرها في               الأمر، وعلمنا   
وحضارة، هذه الوسائل يا أخي قد كلفت في فترة من فترات            حق يقيم أمة أو في باطل يهدم قيماً          

ة ـة، محط ـالتعاون مع إخواننا في الرابطة مع مجموعة معي في أن ندرس إمكانية إنشاء محطة إسلامي                
ال أو فضائية من أجل أن تكون منبراً للمسلمين يجدون فيها ضالتهم المنشودة في فتوى راشدة                 ـرسإ

وكلمة صائبة وعمل طيب يعينهم على أن يقيموا حيام على هدى ورشد من االله عز وجل، وخرجنا                  
 .إلى آفاق الدنيا نبحث عن هذه الإمكانية وعن إمكانية ملئها بإنتاج يغطي مساحتها

الله أن إخوانكم في الدين في مشارق الأرض ومغارا كانوا يقولون لنا لقد تأخرتم كثيراً،                يعلم ا 
أين أنتم إنا في أشد الشوق إلى أن نجد هذه المحطة، والذين جربوا هذا الجانب من إخوانكم على سبيل                    

 بعضاً من ضالتهم     وجدوا فيها  ٧المثال في تركيا وجدوا أن محطة كاتقرتي أو محطة سمنلولو أو محطة قناة              
في هذا الجانب ونحن نأمل أن نجد في مؤسسات إخواننا وأثريائنا وأهل الدربة والحنكة والفضل في أمتنا                 
أن نجد فيهم اهتماماً ذا الجانب، وأعلم أن إحصائية علمية عملتها بعض المؤسسات العلمية المتخصصة               

ه عملت دراسة في تلفزيون مصر ووجدوا بأن        التي تريد أن تتعرف على رغبة المشاهدين فيما يشاهدون        
الرقم الأعلى للمشاهد المصري كان لحديث الدكتور مصطفى محمود في برنامجه العلم والإيمان ثم بعده                

 .بعشرات الدرجات تأتي فوازير رمضان التي فيها حشد ضخم مما تعلمون ولا أريد أن أقوله
يبني ذاا، الأمة في شوق ولا تظنوا أن الناس لا           إذن الأمة في حاجة إلى أن تتلقى شيئاً فيه ما            

 هناك قاعدة هائلة من الطيبين والطيبات والصالحين          ..يدغدغ عواطفهم إلا كوامن الشهوات لا      



والصالحات والذين يريدون أن يأنسوا بالخير هم كثر يا أحبتي ومن لهم بمن يروي فيهم مهم إلى                    
يمكن أن فعل ذلك؟ إم لا زالوا يناشدون أن يجدوا مثل هذه المرائي             الكلمة الطيبة والمرائي المتزنة، من      

 .يبحثون عنها وإن شاء االله سيجدوها في مثل هذه الوجوه الطيبة إن شاء االلهم ـوم هـيرة إلى اليـالخ
 

الدكتور غازي الزين عوض االله من جامعة الملك عبد العزيز كلية الآداب قسم الإعلام                -
بعة عشر قرناً لم يظهر قانون مقنن يوضح أو يحدد معيارية أو فلسفة النظرية              على مدى أر  :  يقول

 السياسية التي يقوم عليها أسلوب التعامل مع أهل الذمة، نريد من فضيلتكم توضيح ذلك؟ 
ليأذن لي أخي الحبيب أن ليس طبعي أن يكون حديثي فيه طبع المخالفة لكن أقول له إن هذا                    

نظر من أخي الحبيب، وأن حقوق أهل الذمة في هذه الأمة قد رصدت رصداً غير               الأمر يحتاج إلى إعادة     
عادي حتى أن كثيراً من المنصفين الذين أدركوا هذا الأمر جيداً من غير المسلمين قالوا بأن حياة أهل                   

 .لهذا الأمرالذمة تحت ظلال الدولة الإسلامية لم يجدوا لها مثيلاً في الدنيا، أتريدون أن أعطيكم مثلاً حياً 
قبل دخول أجدادكم من الذين ذهبوا لفتح مصر، كان هناك حرب معروفة بالحرب الدينية بين                
الكنيسة الكاثوليكية والكنيسة الأرثوذكسية وكان يحاول الكاثوليكيون أن يحولوا مصر إلى كاثوليك،             

لاف من المصريين، كان    ومكثت الحرب سنين طويلة معروفة في التاريخ اسمها الحرب الدينية قتل فيها آ            
يؤتى بالرجل المصري ويوضع في خيشة أو في كيس ويقال له هل تريد أن تكون كاثوليكياً ويقول لا                   

بعد أن دخل عمرو بن العاص، وجعل بجواره لا إكراه في الدين،            .  فيرمى في البحر ويؤتي بالثاني وهكذا     
دوا في هؤلاء المسلمين صيغة أخرى      وهي آية محكمة في كتاب االله عز وجل، ودخل مصر وإذا م يج             

غير الصيغ المألوفة، لا قهر ولا إذلال ولا تسلط وكانوا يرون فيهم الصدق في التعامل، الوفاء في                    
الوعد، كانوا يرون فيهم صيغة أخرى، حتى استشعر أهل الذمة من غير المسلمين كرامتهم الإنسانية من                

ه ـم استشاطت في  ـب ابن عمرو بن العاص واحداً منه      خلال هذا الدين الجديد، فيوم أن لطم أو ضر        
لإنسانية سافر إلى المدينة ليقول لعمر إن ابن واليك يضربني، كم في عهد الرومان من رجل                 اه  ـكرامت

إذن القضية أن الإنسان قد استشعر كرامته       !  كان يضرب ويقتل ولا تز القلوب ولا تتحرك الأفئدة؟        
 الإسلامية النقية الفتية، ويستدعي عمر بن الخطاب عمرو بن العاص            الإنسانية تحت ظل هذه الدولة    

وابنه إلى المدينة ويأخذ الحق لهذا القبطي الذي خرج من مصر لكي يشتكي ابن عمرو بن العاص ثم                    
 .يزيد عليه اخلع عمامة عمرو واضربه على صلعته فلولا أنه ابن أمير المؤمنين لما فعل كذا وكذا

 المسلمين في الدولة الإسلامية كتبت وحققت وحددت في حقوقهم المالية،            المهم أن حقوق غير   
حقوقهم من حيث حمايتهم، وأرجو من أخي الحبيب إن شاء االله تعالى إن أعطاني عنوانه أو تعرفت عليه                  

 . معذرة للإطالة..أن أرسل إليه كتيباً صغيراً كتبته عن حقوق غير المسلمين تحت ظل الدولة الإسلامية



شاهدنا وقرأنا بعض مطبوعات الهيئة، وخاصة مجلة       :  الأخ سعيد محمود أبو الدهب يقول       -
الإخراج والإعداد ماذا عملتم في هذا      الإعجاز العلمي ورأيي أا لم تصل إلى المستوى المطلوب من           

  الجانب وهل هذا القصور بسبب المادة أم ماذا؟
هذه الة هي محاولة جريئة للدخول في عالم          حقيقة   ..للمادة، ولأنك غائب يا سيدي    :  لسببين

الات حتى قلت لواحد من خيرة العاملين ولا أسميه حتى لا تكون هذه جلسة دعاية، قلت له يا أخي                    
نحن دخلنا تخصصكم، قال في الوقت الذي أنوي أن أخرج فيه يا دكتور عبد االله؟ فأقول أعلم ما في                    

تحم العقبة وأن نقدم للناس شيئاً يقرأونه في شكل جمالي، ومما            هذا العمل من عناء لكننا نريد أن نق        
انتقدنا فيه البعض قال أنتم تبالغون في الأشكال الجمالية، قلت لهم هل يحرم هؤلاء الناس حتى من تذوق                  

 من النواحي الإخراجية حتى يكون جميلاً، على أية حال نحن في بداية الطريق ومن               الإعجاز الجاف حتى  
الذي يحرص أن يتعامل مع      ا واالله   ـي ستجدن ـعيننا فنحن في انتظاره، تقدم إلينا يا أخ        أراد أن ي  

 .الآخرين، أما الوضع المادي فلن نقول عنه شيئاً الآن
 

هل من حكمة تقودك في الحياة، وهل أنت راض         :  الأستاذ عبد الحميد الدرهلي يقول      -
 عن أداء الصحافة المحلية؟ 

 صراحة من أراد أن يسعد في هذه الدنيا فليأخذ برأس الحكمة التي             أما الحكمة فأقول لكم بكل    
هي مخافة االله، لأن العبد إذا استشعر رقابة االله له فإنه يرقى فوق ذاته وفوق عبودية الذات، إنه يرقى                    
فوق نزوات نفسه ونزعاا ونزعات الشيطان، يصبح شيئاً آخر يحميه ربه، فرأس الحكمة مخافة االله عز                 

 .وجل
لصحافة المحلية ما في شك الحمد الله بدأت تقفز قفزات خيرة، وبدأنا والله الحمد نجد صحافتنا                  ا

تمتد في آفاق الدنيا، نقدم والله الحمد رؤانا ومنظوراتنا في كثير من الأمور إلى الدنيا ليرى الناس والله                    
ائع البشر الصواب   الحمد في صحافتنا عطاء جيداً ونحن لا ندعي لأنفسنا العصمة ونحن بشر وفي طب               

ولكن الجيد فينا يوم أن تكون هذه الإمكانية إمكانية الخطأ تحت طائلة المراجعة، فإذا               .  وإمكانية الخطأ 
 .راجع الإنسان نفسه ارتقى فوق العناد والكبر، وباالله التوفيق

 

كل ما نخشاه أن يكون هناك تساؤل في ظل عدم          :  الأستاذ عبد العزيز تركستاني يقول      -
وابط لتفسير الآيات والأحاديث في الإعجاز العلمي، ما هو دور الهيئة في ذلك؟ أو                وجود ض 

السؤال بشكل آخر هل يمكن أن نترك الحبل على الغارب لأي شخص أن يفسر الآيات                   
 والأحاديث في مسألة الإعجاز؟ وهل هناك ضوابط وضعتها الهيئة؟ 



مسموع ولا   أذنه، لكن الهمس هنا      ه حديثاً أهمس به في    دثأخي عبد العزيز كنت أريد أن أح      
 أقول ما يجب أن أقوله على الجميع، أطمئنك يا أخي الحبيب أن الهيئة قد وضعت ضوابط                  إلا أن   يجوز

درجة وسوسة العلماء المتقنين الذين يحاسبون      ه إلى   ـا نسمي ـظلت تمحصها تمحيصاً علمياً وصل إلى م      
رة جلية لقضايا البحث العلمي في القرآن والسنة،        أنفسهم على الكلمة من أجل أن تحدد ضوابط ظاه        

ويا ليت الإخوة في مكتب مكة جاؤونا ببعض نسخة من الضوابط حتى اطمئنكم، وقرئت هذه                   
الضوابط على اللجنة العلمية الاستشارية لهذا الشأن فأقرا والله الحمد لما فيه من دقة في هذه الضوابط،                 

تاجه أو عطاؤه من خلال الهيئة لكننا لا نستطيع أن نكمم أفواهاً             ومن لم يلتزم هذا الأمر فلن يخرج ن       
تتقول يمنة ويسرة، هي تتحمل مسؤوليتها، أما نحن في هيئة الإعجاز العلمي فنعمل وفق هذه الضوابط                 

 . وباالله التوفيق..المحددة والتي بإمكانك أن تتطلع على نسختها التي طبعت قبل شهور قليلة
 

يقولون إن هناك إعجازاً علمياً في كلمة متاعاً         :  ين محمد يقول  الأستاذ صلاح الد    -
 .. الآية ..للمقوين التي وردت في سورة الواقعة عند الحديث عن النار أفرأيتم النار التي تورون              

 ؟ .نرجو من فضيلتكم إيضاح ذلك جزاكم االله خيراً
كان أخي أن يطالعه ويجد      هذا كتاب النار الذي تشاهدونه بإم       .. نعم ..قد رصدنا يا أحبتي   

 .الجواب فيه، وصلى االله على محمد
 

الأستاذ عجلان الشهري يقول أختلف الدعاة في مناهج الدعوة الإسلامية كل حسب ما  -
يرى أنه الأصوب في الطريقة والمسار، وبحكم موقعكم كداعية برزت أنشطته في االين الداخلي              

مية في العالم يطمئن من يحمل هم الدعوة ويحقق          والخارجي، هل ترون أن سير الدعوة الإسلا       
الإسلامي من ناحية، ومن ناحية أخرى دعوة غير المسلمين إلى حياض الدين            أهدافها بإصلاح اتمع    

  القويم؟
قلت لأحبتي في بداية اللقاء بأن من الأمور التي على الأمة أن تعيها أن هناك قضايا ومسائل                   

ليها فلا يجوز أن يكون اختلافهم سبباً للاختلاف والناس قد يجدون في بلد             اجتهادية إذا اختلف الناس ع    
هذه الوسائل الدعوية فيرون أنه في تلك الفترة وفي         ما أو في موقع ما أو في زمن ما مسلكاً من مسالك             

 ذلك البلد وفي تلكم الجهة أوفق وأكثر تأثيراً في الدعوة إلى االله عز وجل، أقول إذا كان ذلك كذلك                   
 أن تلك مدارس كل يرى أنه يخدم دينه من          اعتبارفهذا مما يليق بنا أن يعذر بعضنا بعضاً في مسلكه على            

 .خلالها، وباالله التوفيق



من البرامج الناجحة كان برنامج العلم والإيمان الذي        :  الأستاذ عبد ايد الزهراء يقول      -
يئة التي ترأسوا وبين الدكتور     كان يقدمه الدكتور مصطفى محمود، هل هناك تعاون بين اله           

 مصطفى خاصة وأن اال واحد؟ 
 الدكتور مصطفى محمود ما من شك أنه ممن تكلم في هذا الجانب لكنه لا يخضع                   ..أحسنت

لضوابط هيئة الإعجاز العلمي في القرآن والسنة، ويبدو أن هيئتنا كهيئة متخصصة يعمل فيها مجموعة                
تكامل المتجانس، يبدو أن ضوابطها في هذا الباب أكثر دقة وأكثر قوة، ولا             من العلماء بروح الفريق الم    

 وأنا أعلم أن    ..نحرم غيرنا من أن يعمل في هذا الطريق ويتحمل مسؤوليته بنفسه، وجزاه االله خيراً               
أن  أسأل االله    ..الدكتور مصطفى محمود قدم شيئاً خيراً في هذا الباب جزاه االله خيراً وهي اجتهاداته هو              

يجزل له الأجر على اجتهاده وهو دائر بين أجر أو أجرين لا يحرم من الأجر إن شاء االله فإن أصاب                      
 وهذه الروح التي يجب أن      ..فأجران أدركهما وإن أخطأ فلا يخرج عن طائلة الأجر ينال أجراً واحداً            

 .تكون بين العاملين في حقل الدعوة
 

 في كلمتكم القيمة ضرورة جمع الأمة على        ذكرتم:  الأخ سالم عبد العزيز هادي يقول       -
الأولويات والقطعيات في الدين، وللأسف نجد بعض الناس يجعلون من الفروع أصولاً ومن               
الظنيات قطعيات، وعلى سبيل المثال قضية التأويل بضوابطه العلمية من الفروع يجعله البعض من              

فروع يجعلها البعض من قضايا العقائد      الأصول وركناً من أركان الإيمان، ومسألة التوسل من ال        
 الأمة على القطعيات وهم يختلفون فيها؟ ع ـن جمـفكيف يمك

وكأني أقول لأمتي أيها الناس هذه قضايا       )  ما لا يسع المسلم جهله    (قد كتبت في ذلك كتاباً سميته       
لأمور الاجتهادية  اختلف الناس في ا   يجب أن نقف عندها لكي تكون كلمة جامعة لنا ثم بعد ذلك إذا ما                

قد وقع بين أعلام الهدى في هذه الأمة في ماضيها فإن              التي ليس الخلاف فيها وليد اليوم، ولكنه خلاف        
على أن يصوبه بقدر استطاعته وألا يكون الاختلاف في الجزئيات سبباً              بعضنا سوف يعين البعض الآخر    

 .للاختلاف بين الأمة
د رضي االله عنه، ولهذا لا بد أن يكون بيننا حس نحسن            إن الخلاف شر كله كما يقول ابن مسعو       

فيه كيف نتعامل مع المخالف لنا في المسائل التي يجوز أن يكون فيها خلاف، لا بد للأمة من أن تعي هذا                     
الدرس وأن تتبينه، في باب الأسماء والصفات، هناك قواعد أوجزا في ثلاث كلمات فقط، إذا اتفق                  

ك، أقول لكم صراحة هناك مسائل، وعندي مجموعة من العلماء نراهم الآن،             المسلمون عليها بعد ذل   
هناك مسائل في الفقه الأكبر الذي يعني مسائل العقائد، مسائل جزئية اختلف عليها حتى الصحابة                 
والتابعون من بعدهم وهي مسائل جزئية فيها خلاف تحتاج إلى تحقيق وتحرير وأن ندخلها بروح البحث                



رأيي صواب  :  (يجعل للمخالف ما يسميه علماؤنا أدب الحوار بينهم يقولون في كلمام           العلمي الذي   
انظروا إلى هذا الود الباقي رأيي صواب يحتمل الخطأ،         ).  يحتمل الخطأ، ورأي غيري خطأ يحتمل الصواب      

ين  إلى الباب المفتوح ب    فانظروايمكن يراجع نفسه، ورأي غيري في هذه الجزئية خطأ يحتمل الصواب،             
الأمة لكي تتلاقى، حتى لا تأتي بقطعيات تفصل بينها ثم بعد هذا الانفصام النكد تكون الخصومة التي                  

 .تتلوها شنائع وبلاوي تصيب الأمة
   رسول االله القاعدة الأولى أن االله وأن      :  في باب الأسماء والصفات هنالك ثلاث قواعد كلية       

أن االله سبحانه وتعالى وصف      أعلم باالله منا، الثانية      الله   ا بنفسه منا ورسول    أعلم باالله منا، االله أعلم    
 سمى ربه بأسماء ووصفه بأوصاف فيجب علينا أن          نفسه بصفات وسمى نفسه بأسماء، ورسول االله         

والقاعدة الثالثة قطع النظر عن إدراك الكيفية، ليس        .  نقبلها كما قبلها وفهمها صحابة رسول االله        
هذه الثلاث قواعد في هذا الباب لو أتقنها المسلمون لحلت لهم كثيراً            .  لبصيركمثله شيء وهو السميع ا    

 .من الإشكالات التي يقفون عندها وباالله التوفيق
 

. يسأل الأستاذ عبد االله محمد ويقول ذات مرة عبرت عن حبك لسورة الرعد في القرآن               -
 ؟ .الوقتهل لك أن تخبرنا عن تفصيل حبك لهذه السورة؟ طبعاً بما يسمح به 

 .واالله صدق صاحبي وسأؤجل الإجابة عليه لموقع آخر لأنه لا بد من الإطالة
 

الأستاذ محمد عبد االله من كلية علوم الأرض يقول هناك ما يسمى الظواهر الخارقة لمن                  -
مثال ذلك معرفة ما يريد أن يقوله الشخص الآخر دون أن يتحدث به، ومعرفة              .  يمن االله ا عليه   

 في مناطق أخرى في العالم في نفس الوقت والساعة، نسبة إلى الذبذبات الحسية وما               أحداث تدور 
 يسمى بالتخاطر عن بعد، هل في الإسلام ما يعارض مثل هذه الظواهر أو ما يؤيدها؟ 

أولهما الفراسة، والفراسة نور يقذفه االله في قلب مجموعة         :  نعم في الإسلام شيئان أقرهما هذا الدين      
لقه يدركون من خلاله شيئاً غير مرئي في الحس المألوف، وهذه الفراسة قد وقعت لكثير                من أصفياء خ  

:  يقول من الصحابة والتابعين وتابع التابعين وستبقى إلى أن يرث االله الأرض ومن عليها، والرسول                
كرامة، والثانية قضية هي أكبر منها بكثير وهي قضية ال          .  )اتقوا فراسة المؤمن فإنه يرى بنور االله       (

 صح ذلك عنه، وقالها،     ..يا سارية الجبل  :  والكرامة تأتي على غير مألوف الناس وعمر الذي قال          
ير ـ الجبل، وصدق ذلك في عمر، وسيصدق في غ        وقال له يا سارية     له حجب الغيب،  وكشف االله   

 .ولا ينكر أحد من أهل السنة هذين البابين. ممن سار على ج عمر عمر



ماذا تم في شأن : من الأستاذ أمين صبحي مدرس في مدارس التيسير يقولالسؤال الأخير   -
دخول نشاطكم في شبكة الانترنت وقد طرح الموضوع منذ أشهر وبعض الناس وعدوكم في                

 دعمه نرجو أن تطمئنونا عن ذلك؟ 
يعني واحد يكاد يقول أهذا هو الوداع؟ وإن كان لا يريد أن يكون ثقيلاً لكن هو باب تختلط                   

ه المشاعر بين وداعكم وبين أن يكون سؤالاً من مدرسة تيسير، يسر االله أمر أخي الحبيب وبارك االله                   في
 طبعاً هيئة الإعجاز العلمي لها مكاتب منتشرة في أمريكا ومندوب في بريطانيا             -فيه، مندوبنا في أمريكا     

 صباحاً ومساءً من أجل أن       ومندوبنا في أمريكا يلح علي     -وآخر في أذربيجان وفي القاهرة وفي تركيا        
نشترك في الانترنت، ما جئتكم واالله لأقول لكم إن هيئة الإعجاز تحتاج إلى أن تعان وإن كانت كل                    
أنشطتنا هي على حساب الأخيار الأبرار من أمثالكم إذ أا مؤسسة تقبل التبرعات من أجل أن تؤدي                 

 نسد به هذا الاشتراك، وإلا فإن صوت القرآن         نشاطها، لكن ما ردنا عن الاشتراك إلا أنا لا نجد ما           
وإعجازه هو الذي يجب أن يكون في هذا الجهاز وفي هذا الفتح الجديد في التعامل مع الآخرين وهو                    
الانترنت، وقد بذلنا محاولاتنا في سبيل أن نسد هذا العجز ونحن لا زلنا نبحث وسنستمر إن شاء االله،                   

ية في هيئة الإعجاز العلمي، وفن الكدية فن يتقنه من يستشعر أن بذل             وقد تعلمنا يا دكتور تعلمنا الكد     
 . ماء الوجه الله كبذل الدم في سبيل االله وصلى االله على محمد

 

  ))تعقيب للشيخ عبد المقصود خوجة(( 
الحضور أن أزجي لكم يا سيدى، اسمحوا لي أولاً باسم جميع إخواني الأساتذة والأحبة الكرام من           

ورحابة صدركم، والقول الحسن،    م  ـع علمك ـى ما تفضلتم به علينا من واس        عل الجميل  الشكر
والدعوة إلى االله بالأسلوب الذي يجب أن يخاطب به الداعي إلى سبيل ربه بالحكمة والموعظة الحسنة في                 

  لا نسمع من الكثيرين أحياناً مثل ما سمعنا في هذه الأمسية واالله لقد استمتعنا ولا               - مع الأسف    -زمن  
أزكيك على االله، ولكن هكذا يجب أن يكون القول الحق، وهكذا يجب أن تكون الدعوة إلى االله، أن                   
تكون بالحكمة والموعظة الحسنة، فما سمعناه الليلة أثلج صدورنا وملأ قلوبنا، فجزاك االله خيراً عنا وعن                

 .أمتك وعن إسلامك
ي في القرآن والسنة من الجهات      ولي تعقيب أرجو أن تتسع صدوركم له، هيئة الإعجاز العلم          

التي لم نسمع عنها إلا قليلاً بكل أسف، وأظن أن كثيراً من إخواني الحضور يشاركوني الرأي، واالله لم                   
أعرف عن أبعادها كما عرفت الليلة، إنني لا أدعي أنني من صفوة المثقفين، ولكنني واحد منهم، علي                  

لليلة، فإذن لا بد من تقصير، إما من فئة المثقفين وإما من            أنني لا أعرف عن هذه الهيئة ما عرفته هذه ا         



 في  -الهيئة، هذا غير مهم لأننا لسنا في موقف محاكمة، نحن في موقف مصارحة، الموضوع له أبعاد                   
 مشرقة وذات أهمية عظمى، وأنا أضع تحت كلمة عظمى ثلاثة خطوط حمراء وأتحمل                 -الحقيقة  
 .مسؤوليتها

لليلة يثلج الصدر ويفتح القلب ولكن يبدو أن الأمر يحتاج إلى تعريف، إلى              واالله ما سمعته هذه ا    
إلقاء ضوء على هذه الهيئة والعاملين فيها، دعني لا ألقي اللوم على الصحافة، ولكن يبدو أن الصحافة                  
تحتاج إلى من يمدها بالمعلومات، قد لا تكونوا قصرتم وقد تكون الصحافة قصرت، أنا لا أعلم ولا                   

م عن شيء لا أعرفه، ولكن أعتقد أنه لا بد أن تكون هناك علاقات عامة تقوم ذا الدور لتعرف                    أتكل
القاصي والداني في هذه المملكة عن الدور الذي تقومون به، أنا خجل، وكلمة خجل في اللغة كلمة                   

ذه الهيئة ولا   لهة  ـسيئة بأبعادها، ولكن أستعملها بكل بساطة وأنا أسمع أنكم في رمضان تطلبون إعان             
 .لا بد أن هناك خللاً !!ألف ريال في مدينة جدة ٨٠تستطيعون أكثر من 

أنا لا ألوم أحداً، ولكن أرجو أن تعيد الهيئة النظر في أمر تمويل مشاريعها حتى تستطيع السير                   
 فيما تنظر إليه، وفي ما تبحثه، وما تقوم به، بشكل أوسع حتى تستطيع أن تؤدي دورها بشكل أعمق،                  
وأنا متأكد لو علم الكثيرون، لأن في هذه الأمة الخير، وأنا أعلم، كثيرون يتبرعون بأموال طائلة في                   
أمور أقل بكثير مما نسمعه الليلة فأنا أعتقد وآسف لكلمة أنا التي أرددها وأستعيذ باالله من هذه الكلمة،                  

ادى ونعقد أمسيات مثلاً قاعة كليلتي إذا       ولكنني أقولها ببراءة وأقولها إن شاء االله قولة حق، لماذا لا نتن           
طلبنا من صاحبها أن يتبرع لنا بالقاعة في ليلة ليس فيها ارتباط على فنجان شاي، وقد تبرع في                      
مناسبات كثيرة لهيئة الإغاثة الإسلامية ومثلها قاعات كثيرة، نجتمع ولا نطلب تبرعات، لأنه من تجربتي               

لنا دعوات للتبرع الحضور يكون قليلاً، ولكن دعونا نتنادى          مع إخوان آخرين إذا تنادينا أو أرس       
للتعريف، دعونا نطبع كتيبات صغيرة ونوزعها، دعونا نتلاقى لتبادل الأفكار لأني الآن لست في موقف               
أبى زيد الهلالي الذي يستعرض بطولات، ويستعرض أفكاراً لأني أعتقد أن هذه الأشياء تحتاج إلى دراسة                

تصين في العلاقات العامة، ما أقصده في كيفية توصيل ما لدينا للناس بالطريق                وتعمق من أناس مخ   
المختصر، حتى نستطيع أن نضع أولاً هذه الفكرة أمامهم واضحة ظاهرة والأهداف التي نسعى إليها                

عينهم، وأمام بصيرم قبل أبصارهم، وبالتالي عندما يؤمن الإنسان بشيء يستطيع أن يتبرع إليه               أأمام  
نفس راضية، فهلا نتنادى في شهر رمضان وهو على الأبواب بدعوة كهذه؟ نتبناها سوية ونضع لها                  ب

 .أسساً، وإن شاء االله لا بد أن تثمر ولا بد أن تؤدي إلى عمل إن شاء االله يكون خيراً
أنا أحس بكثير من الخجل أن هيئة الإعجاز العلمي لا تستطيع أن تدفع المبلغ المطلوب للاشتراك                

 الانترنت، واالله شيء يؤسف له، هذه كلمتي بكل بساطة أقولها وأتحمل مسؤولية ما قلت، وأرجو ألا                 في
يفهم من كلامي أنه يشير بأصبع التقصير إلى الهيئة أو إلى المحتفى به فضيلة دكتورنا الشيخ عبد االله                    



يكفي، على كل منا    المصلح، لأني أحس أن الرجل كان يتكلم بحرقة، وبذل ما في جهده لكن هذا لا                 
 واالله  ..واجب واليد الواحدة لا تصفق، يبدو أني أطلت ولكن وددت أن أشرح فكرتي بعجرها وبجرها              

 . الموفق

  ))تعليق للمحتفى به د، عبد ا المصلح(( 
الحقيقة ما سمعته من أخي الحبيب الأستاذ عبد المقصود لم يثلج صدري وحدي، ولكني رأيت                 

خوتي العاملين في هيئة الإعجاز العلمي الذين يجلسون من بين الرؤوس، ولو            البشرى تتهلل من وجوه إ    
رأيتم رؤوسهم وهي تخفق هكذا وتتحرك بالاستحسان لأم من أكثر الناس شعوراً ذا الأمر وقيمته في                
حيام، وأنا أضع يدي في يد أخي وحبيبي في االله الذي وإن كنت لم أسعد بلقياه قبل اليوم في لقاء                      

يل وإنما بالذكر الحسن الذي يشنف مسمعي عنه لكن، أنا أضع يدي في يده وأنتم عليكم أن                    طو
 .  وأسأل االله لكم التوفيق..تنتظروا منا نتائج هذا اللقاء

 

  ))ختام الحفل(( 
شكراً لكم يا فضيلة الدكتور على قبول هذه الدعوة وقد شنفت آذاننا ذا               :  عريف الحفل 

ريب، فقد أسرت قلوب الملايين من مشاهدي برنامجكم المعروف في           الحديث الطيب والذي ليس بغ    
 الآن يقوم صاحب الاثنينية الأستاذ عبد المقصود خوجة بإهداء لوحة تذكارية لفضيلة               ..التلفزيون

كما يقدم الأستاذ عبد المقصود خوجة هدية تذكارية نيابة عن           .   وهي لوحة الاثنينية   ..ضيفنا الكريم 
 .الفنان خالد خضر

مرة أخرى شكراً لكم يا فضيلة الدكتور وشكراً لأصحاب الفضيلة والمعالي والحضور وإلى أن               
نلتقي إن شاء االله مرة أخرى وفي الاثنينية الأخرى في السابع عشر من شهر شوال بإذن االله تعالى مع                    

 .المفكر الإسلامي والكاتب المعروف الأستاذ فهمي هويدي
 .والسلام عليكم. بخير ورمضان كريم إن شاء االله وربنا يتقبل مناإلى أن نلقاكم كل عام وأنتم 
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